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Грядут 
перемены

Короли 
грядок

Смотри 
в оба!

Чем закончился 
визит 
лидера КНР 
Си Цзиньпина 
в Россию с. 4

Сезон совсем 
близко: 
выбираем 
новые и лучшие 
сорта овощей 
для рассады  с. 8

Главные 
премьеры 
сериалов этой 
весны с. 13

На блогеров завели еще несколько 
уголовных дел за махинации 
с многомиллионной прибылью с. 12 

Отмывали как могли

Вчера на одном из фаса-
дов дома на ЗИЛе «посе-
лились» зайцы (на фото 
внизу): метровые мор-
ды животных, похожие 
на фарфоровые фигуры. 
Ранее на одном из до-
мов были установлены 
23 гигантских голубя 
(по 200 кг каждый).

ГОРОД

Совместный проект 
Московского метрополитена 
и газеты «Вечерняя Москва»

ТОЛЬКО У НАС ВОЕННЫЕ ВРАЧИ ПРОВЕЛИ УНИКАЛЬНУЮ ОПЕРАЦИЮ КОШКЕ с. 14

На главном фото: Валерия Чекалина 
в зале суда, на нее завели 
вторую «уголовку». На фото 
слева: Александра Митрошина 
не выплатила налогов 
на 120 миллионов рублей 
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Расписание

■ Расписание поездов 
на Курском и Рижском 
направлениях Москов-
ской железной доро-
ги изменится в ночь 
на 25 марта.
График скорректируют из-за 
подготовки к открытию чет-
вертого Московского цен-
трального диаметра. 
Интервалы движения увели-
чат до получаса на Рижском 
направлении. 
— Некоторые поезда отме-
нят, другими можно будет 
воспользоваться, чтобы про-
следовать от и до станций 
«Стрешнево» и «Красный Бал-

тиец». На участке «Граждан-
ская» — «Площадь трех вокза-
лов» не будет движения в оба 
направления. Будут закрыты 
станции: «Гражданская», 
«Дмитровская», «Марьина Ро-
ща», «Рижская» и «Площадь 
трех вокзалов», — сообщили 
в пресс-службе МЖД.
На Курском направлении 
интервалы движения соста-
вят 20 минут. Поезда доедут 
только до Курского вокзала.
Узнать расписание можно на 
сайте перевозчика или через 
приложения.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Увеличат интервалы

Поезд прибывает к платформе Курского вокзала

■ Пассажиры москов-
ского метро стали чаще 
платить за проезд бан-
ковскими картами, сооб-
щили вчера в столичном 
Департаменте транс-
порта. «Вечерка» узнала, 
как можно сэкономить 
на поездках в метро. 
В последнее время набира-
ет популярность оплата по 
биометрии. На турникетах 
установлены камеры. Ес-
ли вы подключали сервис 
в приложении «Метро Мо-
сквы», то камеры узнают 
вас по одному взгляду. А за-
одно и спишут за проход 
46 рублей. Для сравнения — 
оплата «Тройкой» обойдет-
ся чуть дороже: 50 рублей 
за поездку. За день при двух 

проходах (на работу и с ра-
боты, к примеру) сэконо-
мить можно восемь рублей. 
А если еще и расплачивать-
ся картой национальной 
системы, можно получить 
дополнительную скидку — 
вам вернут десять рублей. 
Банковская карта нацио-
нальной платежной систе-
мы сэкономит 20 рублей, 
если при оплате вы пользу-
етесь смартфоном на базе 
Android. Но арифметика 
здесь будет чуть иной: за 

На станциях 
Большого кольца 
метро установ-
лено 252 совре-
менных эскала-
тора. Рекордсмен 
по количеству 
подъемных ме-
ханизмов — стан-
ция «Печатники». 
Как вчера сооб-
щил мэр Москвы 
Сергей Собянин, 
их на этой стан-
ции 17. Самый 
длинный эскала-
тор — на «Марьи-
ной Роще». 

Тем
време-
нем

проезд снимут 56 рублей, 
а вернут 20. В итоге получат-
ся те же 36 рублей за проезд, 
что и при оплате с помощью 
биометрии. 

Билетное «меню» в столич-
ном транспорте довольно 
разнообразное. Рассмотреть 
стоит и годовые проездные, 
при условии, что вы — ча-

стый пассажир метро. «Еди-
ный» на весь год обойдется 
в 19 500 рублей. Допустим, 
вы посещаете офис, завод 
или другое предприятие 

Москвич 
Сергей Миронов 
оплатил проезд 
с помощью системы 
биометрии 
на «Кутузовской» 
МЦК

Цифра

тысяч рублей мож-
но максимально по-
ложить на электрон-
ный кошелек карты 
«Тройка». 

1 0

Пересадки между 
МЦД, МЦК и станция-
ми метро бесплатные 

«Вечерка» рассказывает, 
как сэкономить на оплате проезда  

в феврале прошло-
го года банковской 
картой на турникете 
оплатили проезд поч-
ти 12,2 миллиона раз, 
а в феврале 2023 года 
свыше 14,9 миллиона 
раз — это на 23 процен-
та больше.

Кстати,

Знаете ли вы, что

многие передовые тех-
нологии внедряются 
в городском транспор-
те Москвы одними из 
первых в мире. Сегод-
ня все турникеты ме-
тро и МЦК принима-
ют банковские карты.

пять раз в неделю. Рабочих 
дней в нынешнем году — 
247. Получается, что за год 
вы совершите как мини-
мум 494 поездки. Разделив 
19 500 на 494, получим чуть 
более 39 рублей за одну по-
ездку. Но за год происходит 
множество других событий: 
встречи с друзьями, родны-
ми, близкими, поездки с се-
мьей в парк, кафе, на фести-
валь или в гости... Экономия 
окажется очень ощутимой, 
если посчитать годовые рас-
ходы на проезд. 
Если вы живете в Подмоско-
вье, а ездите на работу в сто-
лицу, то учтите, что билеты 
с годовым абонементом за 
19 500 рублей действуют 
только лишь в зоне «Цен-
тральная», выезд в зону 
«Пригород» по ним невоз-
можен.
— Для проезда в зоне «При-
город» действуют абонемен-
ты с другой стоимостью. По 
действующему тарифному 
меню это билеты: 30 дней 
(3010 рублей), 90 дней 
(7800 рублей) и 365 дней 
(24 450 рублей), — уточни-
ли в Московском метропо-
литене. Если же вы в под-
земку спускаетесь не так 
часто, то можно пополнить 
кошелек «Тройки» на лю-
бую сумму. Тогда за проезд 
вы сэкономите в среднем 
12 рублей: 50 за оплату 
«Тройкой» против 62 при 
прикладывании «Единого» 
на одну поездку. 
Кроме того, стоит помнить, 
что пересадки между Мо-
сковским центральным 
кольцом и станциями ме-
тро, а также диаметрами 
в городе бесплатные. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru 

За биометрию 
скидка 
полагается
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Погода того времени 
очень напоминает ны-
нешнюю. В столице уже 
несколько дней держал-
ся небольшой плюс. 

Снег начал таять. Несмотря на то что в городе 
было пасмурно и серо, весна чувствовалась 
во всем. Хотя на конец марта синоптики еще 
прогнозировали небольшой минус. Однако 
это совсем обычное дело для столичной по-
годы в марте.
Архив листала Кристина Дегтярева vecher@vm.ru

Погода в Москве 
22 марта 1989 года

1989 год. 
Вид на Яки-
манскую 
и Болотную 
набереж-
ные

Накануне 100-летия газеты 
«Вечерняя Москва» мы от-
крываем рубрику «Вечерний 
прог ноз» и вспоминаем, какой 
была погода много лет назад.

+4°С
Завтра утром +3°С, пасмурно

Сегодня вечером 

Ветер 2–9 м/с

Атмосферное давление 748 мм

Влажность воздуха 85% 

наш век

■ Пять крупных произ-
водств откроют в сто-
лице в этом году, за-
явил вчера мэр Москвы 
Сергей Собянин.
Все объекты построят ин-
весторы при поддержке 
столичных властей. В посе-
лении Марушкинское, на-
пример, заработает первый 
в мире роботизированный 
завод по выпуску крупнога-
баритных модулей, из кото-
рых будут собирать много-
квартирные дома.
— Для реализации таких 
масштабных инвестпро-
ектов мы даем инвесторам 
землю в аренду без тор-
гов, — уточнил мэр.
Для завода по выпуску жи-
лых модулей подобрали 
участок площадью 24,8 гек-
тара. Экспериментальный 
квартал обещают собрать 
к 2024 году в ТиНАО. В Но-
вой Москве также построят 
промышленный парк. На 
востоке города появятся 
производственные объек-
ты для мясоперерабатыва-
ющего завода, а на севере — 
очистные сооружения для 
молочного комбината. Еще 
один объект, инженерный 
центр, построит в Южном 
округе разработчик и про-
изводитель электроники.
— В сумме инв ес торы 
вложили в проекты около 

19 миллиардов рублей, — 
подчеркнул Собянин. — Ра-
боту получат больше 3,4 ты-
сячи человек.
Также мэр рассказал о том, 
что в Москве создадут центр 
исследования и разработки 
в области электротранс-
портных средств. 

— Это важный шаг к дости-
жению технологического 
суверенитета в области 
электромобилестроения, — 
подчеркнул Собянин. — 
Центр сконцентрируется 
на создании универсальной 
платформы электротранс-
порта с применением оте-

чественных компо-
нентов, определит 
требования к мо-
дельному ряду плат-
формы и дизайну.
К р о м е  т о г о ,  с о -
вместно с научно-

исследовательским инсти-
тутом «МосТрансПроект» 
его специалисты займутся 
развитием беспилотного 
транспорта.
К слову, в городе уже есть 
площадки, которые ведут 
разработки в области транс-
порта на электротяге. На 

базе особой экономической 
зоны «Технополис «Москва» 
создан целый кластер элек-
тромобилестроения. В не-
го вошли больше 40 пред-
приятий. Они выпускают 
легковые и грузовые элек-
тромобили, спецтехнику 
и батареи, в том числе для 
электробусов.
— Москва — первая в Евро-
пе по количеству электробу-
сов. Они ездят по 79 марш-
рутам и ежедневно перевоз-
ят 430 тысяч пассажиров, — 
привел цифры Собянин.
Для электротранспорта в го-
роде строят новые зарядные 
станции. Становится все 
больше электросамокатов 
и велосипедов, а владельцы 
электромобилей могут пар-
коваться бесплатно.
Наталья Тростьянская
vecher@vm.ru

Первый экспериментальный 
квартал из модульных домов 
соберут к 2024 году 

Мэр Сергей Собянин 
(справа) и глава круп-
ного концерна  Сергей 
Амбарцумян (1) 
на стройке комбината 
по производству моду-
лей квартир (2)  

За рулем

■ Срок действия води-
тельских удостоверений, 
уже истекших в про-
шлом году или истека-
ющих в этом, продлили 
на три года, заявил вчера 
глава МВД России Влади-
мир Колокольцев. 
Соответствующее решение 
было принято весной про-
шлого года. 
— Это позволит снизить на-
грузку на граждан, предпри-
нимателей и организации, 
а также сократить издержки, 
связанные с прохождением 
разрешительных проце-
дур, — подчеркнул премьер-
министр Российской Федера-
ции Михаил Мишустин.

На выдачу водительских 
удостоверений при истече-
нии срока приходится боль-
шая часть выдаваемых во-
дительских прав. Продление 
срока их действия позволит 
миллионам водителей в бли-
жайшие 3 года продолжать 
беспрепятственно управ-
лять транспортом.
Тут важно уточнить: ес-
ли срок действия прав за-
кончился раньше января 
2022 года, автомобилисту 
придется получать новое 
удостоверение. Кроме то-
го, правило касается только 
прав граждан РФ. 
Никита Бессарабов 
vecher@vm.ru

Водительские права 
продлят автоматически

В рамках проекта 
по развитию террито-
рии МГТУ имени Ба-
умана через Яузу по-
строят велопешеход-
ный мост. В 2025 году 
он соединит районы 
Басманный и Лефор-
тово. С одной сторо-
ны, на Рубцовской 
набережной, стоит 
один из корпусов уни-
верситета, с противо-
положной, на Госпи-
тальной набережной, 
строят общежитие. 
Главным украше-
нием моста станет 
смотровая площадка 
над водой.

Тем временем

Будем 
строить 
новое 
Совсем скоро 
уникальный завод 
заработает на полную 
мощность
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■ Сегодня завершился 
трехдневный визит 
председателя КНР 
Си Цзиньпина в Рос-
сию: уже утром он уле-
тел обратно в Китай. 
А накануне вечером 
в Кремле состоялся про-
щальный ужин.
Еще вчера утром популяр-
ная нейросеть попробовала 
угадать подарок, который 
председатель КНР Си Цзинь-
пин вручит президенту 
России Владимиру Путину 
в конце визита, и сгенери-
ровала — сервиз или что-
то связанное с космосом. 
Но, увы, прогнозам было 
не суждено сбыться. Цере-
монии вручения подарков 
на заключительном ужине 
в Кремле не случилось.
— В этот раз Си Цзиньпин 
сразу обозначил, что его 
визит сугубо деловой, — 
рассказал политолог Иван 
Чернышев. — Даже от про-
токольных штучек в виде 
встречи у самолета с хле-
бом-солью китайская деле-
гация отказалась. Это мо-
жет быть связано с тем, что 
Си не хочет на фоне спец-
операции России на Укра-
ине лишнего пафоса, плюс 

в Китае сейчас слишком 
насыщенная внутренняя 
повестка — не до веселья. 
Он сделал главное — чет-
ко и безоговорочно под-
держал Владимира Путина 

и подписал ряд документов, 
которые сделают друж-
бу Китая и нашей страны 
крепче. 
Сам ужин в Георгиевском 
зале Кремля прошел скром-

но. Владимир Путин произ-
нес тост, в котором поже-
лал от всей души здоровья 
своему китайскому колле-
ге и всей делегации из Под-
небесной. 
— И мы продолжим дей-
ствовать в унисон, крепить 
партнерство во благо и во 
имя народов, — отметил 
российский лидер. 

В конце речи Путин сказал 
по-китайски «гань бэй», что 
является аналогом русского 
«до дна».
Си Цзиньпин не остался 
в долгу и в ответ поднял тост 
за Россию, «за процветание 
и счастье наших народов». 
— За дружбу народов из по-
коления в поколение, — от-
метил председатель КНР. 
В конце вечера два лидера 
очень тепло попрощались 
на крыльце Кремлевского 
дворца и обменялись креп-
ким рукопожатием. Глава 
КНР на прощание сказал 
Путину:
— Сейчас идут перемены, 
которых не было в течение 
100 лет. Когда мы вместе, то 
мы двигаем эти перемены. 
Береги себя, дорогой друг.
В ответ глава России согла-
сился с этим высказывани-
ем и пожелал Си Цзиньпину 
счастливой дороги.
Динара Кафискина
vecher@vm.ru 

Попрощались 
на крыльце
Заключительная встреча 
Владимира Путина и Си Цзиньпина 
обошлась без подарков

21 марта 2023 года. Си Цзиньпин на торжественном 
приеме в Грановитой палате Московского Кремля

Сейчас идут перемены, 
которых не было 100 лет 

Этот визит — историче-
ский. Мы никогда не узнаем 
подробностей переговоров 
по Украине. Не услышим 
о планах совместных дей-
ствий, включая возможные 
поставки оружия. Большая 
политика — дело тихое. Но 
кое-какие важные вещи от 
товарища Си мы услышали.
— Я знаю, что в будущем году 
в вашей стране произойдут 
очередные президентские 
выборы. Благодаря вашему 
сильному руководству за по-
следние годы Россия доби-
лась значительных успехов 
в деле достижения результа-
тов и процветания страны. 
Уверен, что российский на-
род сильно вас поддержит 
в ваших добрых начинани-
ях, — сказал китайский ли-
дер. По сути, он 
не только анон-
сировал участие 
Путина в бли-
жайших прези-
дентских выбо-
рах, но и откры-
то поддержал 
его. Если учесть, 
что коллектив-
ный Запад Путина, мягко 
говоря, не поддерживает, то 
Си Цзиньпин выступил про-
тив коллективного Запада 
на стороне Путина.
Прокомментировал он и ре-
шение об аресте российско-
го лидера Гаагским судом.
— Китай готов вместе с Рос-
сией стоять на страже ми-
ропорядка, основанного на 
международном праве, — 
сказал китайский лидер. 
Совершенно очевидно, что 
и сам визит Си в Россию, 
и переговоры с Путиным, 
и его приглашение ВВП 
в нынешнем году посетить 
Китай — это тоже ответ на 
«арест» российского прези-
дента. Но и слова о междуна-
родном праве прозвучали не-
спроста. Они означают, что 
международное «право», по 
которому самозваные судьи 
«арестовывают» президента 
одной из ведущих стран ми-
ра, — это не право, а «лево», 
какой-то тупой анекдот. 
— Китай и Россия как круп-
ные державы и постоянные 
члены СБ ООН играют важ-
ную роль в международ-
ных делах. В далеко не спо-
койном мире Китай готов 
с Россией придерживаться 
подлинной многосторон-
ности, продвигать многопо-
лярность в мире и демокра-
тизацию международных 
отношений, способство-

вать развитию глобального 
управления в более спра-
ведливом и рациональном 
направлении, — заявил Си 
Цзиньпин. В переводе с по-
литического языка на обыва-
тельский это значит: «США, 
вы тут больше не арбитр, мы 
сами разберемся».
Владимир Путин, в свою 
очередь, озвучил некоторые 
экономические аспекты про-
шедших переговоров. Так, 
например, Россия и Китай 
согласовали практически 
все параметры соглашения 
по газопроводу «Сила Сиби-
ри — 2». К 2030 году Россия 
поставит в КНР не менее 98 
млрд кубометров трубопро-
водного и 100 миллионов 
тонн сжиженного природ-
ного газа. Кстати, почти 

все документы 
с Китаем под-
п и с ы в а ю т с я 
до 2030 года. 
Что это значит 
в практическом 
плане? Прежде 
в сего то,  что 
у нас сохраняет-
ся возможность 

продавать наши природные 
ресурсы. Вот «Северный по-
ток» и «Северный поток — 2» 
взорвали, зато есть «Сила Си-
бири» и «Сила Сибири — 2». 
Для Китая эти газопрово-
ды — возможность экономи-
чески развиваться и успешно 
конкурировать с США, куда 
за дешевым газом в этом го-
ду потянулась Европа. Для 
нас газопроводы — способ 
пополнять бюджет. 
Еще одно важное экономи-
ческое решение — активнее 
использовать в расчетах не 
доллар, а рубль и юань. По 
словам Владимира Пути-
на, уже две трети расчетов 
между странами идут в на-
циональных валютах. Это 
значит, что наши экономики 
становятся менее зависимы-
ми от США и их банковской 
системы. 
Также, я уверен, Китай будет 
передавать нам критически 
важные технологии. Без пом-
пы, тихо, и даже, возможно, 
отрицая сам факт передачи. 
Почему? Потому что Китаю 
нужен сильный союзник 
против США. И нам он ну-
жен не меньше. Нынешняя 
американская администра-
ция так глупо себя ведет, что 
позволила сформировать ан-
тиамериканскую коалицию, 
а Россия и Китай стали у нее 
во главе. Мир уже не будет 
прежним. 

Вместе против 
гегемонии Запада

Никита Миронов
Обозреватель

НАДО ПОНИМАТЬ

Мнение автора 
колонки может 
не совпадать 

с точкой зрения 
редакции «Москвы 

Вечерней»

Прямая 
речь

Подарки — это не-
обязательная часть 
официальных визитов 
лидеров стран друг 
к другу. Но если они 
все-таки планиру-
ются, то существует 
целый протокол пре-
зентов. То есть подар-
ки такого высокого 
уровня оговариваются 
с двух сторон прото-
кольными службами, 
получают одобрение. 
Каждый презент рас-
сматривается не один 
день и со всех сторон. 
Видимо, в этот раз 
лидеры решили обой-
тись без лишней суеты 
и заранее обговорили 
момент, что подарков 
не будет. 

Татьяна 
Рожкова
педагог по этикету

Вот это да!

Вчера к пятизвездочному от-
елю Soluxe в Москве, где оста-
новился Си Цзиньпин и его 
огромная команда, привезли 
десятки пакетов известной 

марки фастфуда. И это притом что ре-
сторан при гостинице тоже китайский. 
Здесь работают повара, которые 
готовят традиционные блюда Подне-
бесной. В меню есть утка по-пекински, 
китайские пельмени, морские гре-
бешки, яйца по-императорски, мари-
нованный бамбук, свиные ушки и суп 
с акульими плавниками. Почему со-
провождавшие Си решили пообедать 
курочкой в панировке  — неизвестно.
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быльской АЭС, — поясняет 
Анастасия.
Энергетики считают стан-
дартом 15 киловатт на част-
ный дом. Этого достаточно, 
чтобы отапливать 150 ква-
дратных метров площади 
только электричеством. 

■ До 1 апреля москвичи 
получат обновленные 
платежки. «Вечерка» 
разбиралась, что из-
менится для горожан 
при оплате коммуналки. 
Полгода назад на федераль-
ном уровне было решено: 
необходимо корректиро-
вать общедомовое потреб-
ление ресурсов. Речь идет 
о расходах на воду, уборку, 
электроэнергию, работу 
лифта и других устройств. 
Как правило, собственни-
ки оплачивают их либо по 
нормативам, либо по счет-
чикам. Перемены коснутся 
как раз первой категории 
плательщиков. Им пересчи-
тают эти самые нормативы, 
приблизив к фактическому 
потреблению.
— Все зависит от типа до-
ма, — поясняет юрист Дми-
трий Левин. — Например, 
если в многоэтажке уста-
новлен общедомовой счет-
чик, то платежи считают по 
показателям. В ряде случа-

ев платить придется даже 
меньше. Здесь все зависит 
от того, есть ли у жителей 
дома долги. Если их нет, 
а начисления ранее про-
водились по повышенным 
нормативам, то в платежках 
сумма сократится.
А вот если общедомовые 
приборы учета отсутству-
ют, то оплату посчитают по 
нормативам. И теперь у них 
не будет определенной 
границы. 
— Все будет зависеть от пло-
щади квартир, количества 
прописанных жильцов. 
«Раскидать» расходы за со-
держание общедомовых 
площадей придется равно-
мерно на всех. Для некото-

рых это означает увеличе-
ние расходов, — продолжает 
юрист. 
Дмитрий Левин добавляет, 
что всем жильцам, незави-
симо от типа жилого фон-
да — будь то новостройка 
или дом с вековой и более 

историей — необходимо 
повышать свою финансо-
вую грамотность, уметь 
разбираться в платежных 
документах. Так, к приме-
ру, собственники квартир 
могут сами получить ин-
формацию о том, есть ли 

у них в доме общий прибор 
учета и будет ли перерасчет. 
Управляющая компания 
обязана предоставить ответ. 
Разместить информацию 
нужно и в системе ГИС ЖКХ. 
Воспользоваться ею может 
любой. Достаточно внести 
в строку поиска свой адрес 
и посмотреть, оборудован 
ли дом приборами учета. 
Не стоит скидывать со сче-
тов и другие новшества, 
которые заработали еще 
в начале марта. Так, власти 
усилили ответственность 
за некачественно прове-
денный капитальный ре-
монт домов. Под особым 
контролем — безопасность 
лифтов.  Вводятся и более 
строгие требования к рабо-
те дворников. Они должны 
чаще отчитываться о рабо-
те. Многие из них фикси-
руют выполненный объем 
на свои гаджеты, отправляя 
снимки руководству. 
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

21 марта 2023 года. Пенсионерка Галина Андрейкина 
получила единый платежный документ   

В ряде случаев сумма 
станет меньше 

Тарифы 

■ Вчера стало известно, 
что с июля этого года 
тарифы на подключение 
электричества подни-
мутся вновь. Электрифи-
цировать частные дома 
становится все дороже. 
«Вечерка» узнала, есть 
ли возможность сэко-
номить и какие тарифы 
действуют сейчас. 
Тем, кто в этом году будет 
проводить электричество 
на свой дачный участок, 
нужно знать о возросших та-
рифах. Льготу в 550 рублей, 
действовавшую десять лет 

до июля прошлого года, от-
менили. Теперь подключе-
ние одного киловатта мощ-
ности стоит 3000 рублей. 
С июля тариф возрастет 
до 4000. А с июля 2024 го-
да — до 5000. Так, новому 
собственнику подключение 
15 киловатт на дом до 1 ию-
ля обойдется в 45 тысяч руб-
лей. Потом цена возрастет 
до 60 тысяч.
— 550 рублей были своео-
бразной госпошлиной за 
бесплатное подключение 
электроэнергии. Сетевые 
компании заинтересованы 

Да будет свет 
на моем участке 

в получении прибыли. Они 
заявляют, что за десять лет 
потеряли более 55 милли-
ардов рублей, — говорит 
директор департамента 
недвижимости проекта 
«Цифровые СНТ» Федор 
Мезенцев. 
Юрист Анастасия Кор-
нилова считает, что 
экономить на под-
ключении можно. 
Например,  ес ть 
категория граж-
дан, для которых дей-
ствует льготный тариф — 
от 1000 рублей за киловатт. 
— В этот список входят: ма-
лоимущие семьи, среднеду-
шевой доход которых ниже 
прожиточного минимума 
региона, ветераны, люди 
с инвалидностью, многодет-
ные семьи, ликвидаторы по-
следствий аварии на Черно-

Прямая 
речь

Москвичи платят 
коммунальные услуги 
вовремя. Уровень сбо-
ра достигает 98 про-
центов. Это высокий 
показатель. С должни-
ками нужна системная 
работа: лишний раз 
напомнить, расска-
зать. И в результате 
такой работы удается 
решать вопросы доста-
точно высокого уровня 
сбора коммунальных 
платежей.

Петр Бирюков
Заммэра Москвы 
по вопросам ЖКХ 
и благоустройства

Кабель 
на 15 киловатт 
считают 
стандартным 
для частного дома

Закон

■ Совет Федерации 
вчера одобрил закон, 
позволяющий пода-
вать иск о взыскании 
задолженностей, 
если нет данных от-
ветчика. 
Согласно действующей 
редакции Гражданского 
процессуального кодек-
са, при подаче иска в суд 
нужно указать в том чис-
ле такие сведения об от-
ветчике, как фамилия, 
имя, отчество, дата и ме-
сто рождения, место жи-
тельства и другие данные.
Теперь истец вправе ука-
зать в заявлении, что не 
обладает сведениями об 
этой информации. Она 
должна быть предостав-
лена суду соответству-
ющими органами или 
организацией. Речь идет 
об исках о взыскании за-
долженности по оплате 
помещения, машино-ме-
ста в многоквартирном 
доме, коммунальных ус-
луг, взносов на капремонт 
общего имущества соб-
ственников помещений 
и энергоресурсов. Как 
отметила член комитета 
Совфеда Елена Мизули-
на, это защищает истца 
в праве на возмещение 
ущерба и освобождает от 
необходимости самому 
искать, кто надлежащий 
ответчик по делу. Сенатор 
добавила, что эта норма 
очень позитивная:
— Она оправдывает при-
менение цифровизации 
для таких случаев.
Василиса Чернявская
vecher@vm.ru

Деньги 
вперед, или 
суд найдет

с сентября 2022 года 
собственники должны 
оплачивать весь объем 
общедомовых нужд. 
Раньше, когда факти-
ческое потребление 
выходило за эти пре-
делы, разницу допла-
чивала управляющая 
компания.

Кстати,

Общедомовое потребление 
ресурсов скорректируют

Без долгов 
к новым 
платежкам 
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Кабель 
на 15 киловатт 
считают
стандартным 
для частного дома

Но можно подвести к дому 
газ, тогда будет достаточно 
7–8 киловатт.
— Самый бюджетный вари-
ант — поспешить с подклю-
чением и произвести его 
к сетям электроснабжения 
через свое дачное общество, 
пока сети не переданы энер-
госнабжающей компании. 
В части дачных сообществ за 
подключение платят лишь 
минимальную сумму за ра-
боту электрика, — посове-
товал руководитель центра 
загородной недвижимости 
федеральной компании 
«Этажи» Антон Сауков.
Впрочем, этим советом мо-
гут воспользоваться лишь 
дачники, где сети пока на-
ходятся на балансе дачного 
сообщества.
Бахтиер Абдуллаев
vecher@vm.ru
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пользуются иностранные 
специи — кардамон, розма-
рин, тмин и так далее. Это 
тоже влияет на цену. 
В удорожании виноваты 
и магазины. Крупные супер-
маркеты продают товары 
с большой наценкой. 
— В некоторых случаях она 
бывает 100-процентной. 
Лучше приобретать колбасу 
в профильных магазинах. 

Но не надо гнать-
ся за огромными 
скидками. Хоро-
шая колбаса не 
может стоить де-
шевле 50 рублей 
за 100 граммов, 
ес ли речь идет 
о той же «доктор-
ской», — советует 

Судейников.
Подешевеет колбаса, ско-
рее всего, ближе к концу 
лета. Рынок и производство 
продолжают адапти-
роваться к новым 
условиям. 

■ Вчера аналитики 
одного из столичных 
центров зафиксировали 
снижение стоимости 
мяса. При этом цена 
на колбасы растет. 
«ВМ» выяснила, с чем 
это связано. 
Ситуация на рынке может 
показаться странной. Мясо 
дешевеет, колбаса дорожает. 
— Ее стоимость сейчас ока-
залась сильно зависима от 
газ-пленки, — отмечает  эко-
номист Александр Цапли-
ков. — Это специальный па-
кет или контейнер, который 
содержит инертные газы. 
Он позволяет сохранять про-
дукт свежим на протяжении 
долгого времени. Пленку, 
как и многие другие ингре-

диенты, необходимые для 
производства, поставляли 
нам из Европы. Из-за санк-
ций логистика усложнилась. 
Поэтому колбаса подорожа-
ла на 20–30 процентов.

Сегодня самая дешевая кол-
баса — свиная. Килограмм 
стоит около 2000 рублей. 
А  килограмм свинины 
обойдется купателю в 500–
600 рублей. Говяжья колба-

Колбаса, 
уймись
Мясные продукты 
подорожали 
на 30 процентов 

Москвичка 
Евгения 
Дворикова 
выбирает 
колбасу 

Лента Магнит Перекресток Глобус Спар

Колбаса «Докторская» «Рублевский» (руб./400 г)

174 299 345 321 499

Колбаса сырокопченая «Черкизово» (руб./1 кг)

1228 1124 1300 1350 1199

Колбаса  молочная «Вязанка» (руб./500 г)

189 200 190 210 174

Колбаса копчено-вареная «Баварушка» (руб./350 г)

313 320 281 300 299

Колбаса полукопченая говяжья «Идель»  (руб./500 г)

210 199 223 245 215

Контрольная закупка в пяти магазинах са стоит 2500–3000 рублей. 
За кило экзотики — колбасу 
из мяса кабана или лося — 
придется заплатить около 
10 000 рублей. 
— За последние годы мяса 
в колбасе стало на 40 про-
центов больше. Это тоже 
сказалось на цене. Государ-
ство внимательно следит 
за качеством продукции. 
Поэтому компаниям не уда-

ется максимально удеше-
вить производство за счет 
добавления ингредиентов 
низкого качества, — гово-
рит аудитор пищевых пред-
приятий Юлий Судейников.
Он также отмечает, что для 
приготовления колбасы ис-

Цифра

миллион тонн колбас-
ных изделий произ-
вели в столице за по-
следние три года.

1

Колба

189

Колба

3313

■ Вчера аналитики 

КоК

Ко

Прямая 
речь

При покупке вареной 
колбасы обратите вни-
мание на ее цвет — он 
не должен быть слиш-
ком ярким. Оболочка 
колбасы должна быть 
немного сморщенной 
из-за влаги — это гово-
рит о ее натурально-
сти. Аромат копчения 
не должен бить в нос — 
иначе перед вами про-
дукт с большим коли-
чеством химии.

Маргарита 
Ивашова
Эксперт по качеству 
пищевой продукции

продолжают адапти-
роваться к новымм  
условиям. 

Москвичка 
Евгения 
Дворикова 
выбирает 
колбасу 

рит аудитор пищевых пред-
приятий Юлий Судейников.
Он также отмечает, что для 
приготовления колбасы ис-

Цифра

миллион тонн колбас-
ных изделий произ-
вели в столице за по-
следние три года.

Крупные супер-
маркеты прода-
ют товары с боль-
шой наценкой 

Большинство 
покупателей 
в продуктовых 
магазинах 
оставляют 
бумажные 
чеки на кассе 

Решение 

■ В России скоро могут 
полностью исчезнуть 
бумажные чеки. «МВ» 
узнала, почему это воз-
можно и как отразится 
на покупателях. 
По словам эксперта-анали-
тика Даниила Кашина, за 
последние три года более 
50 процентов магазинов 
предлагают покупателям 
оформить электронный чек 
и отказаться от бумажного.
— Во-первых, из-за санкций 
термобумага для изготовле-

ния чеков выросла в це-
не на 50 процентов. 
Во-вторых, экологи 
бьют тревогу: чеки не 
перерабатываются, так 
как сделаны из токсично-
го вещества под названием 
бисфенол А, — отметил он.
В прошлом году Налоговая 
служба России даже разре-
шила не выдавать бумаж-
ные чеки покупателям, если 
возникли проблемы с ино-
странным кассовым обору-
дованием. Однако сейчас 

штрафы возвращаются. 
Компании платят десять ты-
сяч рублей, а частные лица 
и ИП — по две тысячи. 
— Если покупатель не нуж-
дается в бумажном чеке, мы 
отправляем электронную 
версию. По ней можно со-
вершить возврат. Никаких 
дополнительных сложно-
стей не возникает, — рас-
сказал владелец одного из 
столичных магазинов одеж-
ды Александр Хромов.
Отказ от печати бумажных 
чеков не повлияет на стои-

мость товаров в магази-
нах. Зато поможет 
перенаправить де-

нежные средства владель-
цев в другую область — на-
пример, на увеличение 
зарплаты сотрудникам или 
обновление техники.
— Сейчас механизм защи-
ты покупателя при отказе 
от бумажных чеков будет 
прорабатываться. Никаких 
массовых проблем с мага-
зинами, которые почти от-
казались от бумаги, мы не 
видим. Отказ от бумажных 
чеков — вопрос времени, — 
считает юрист Гаяз Хасанов. 

Страницу подготовила
Рената Лебедева
vecher@vm.ru
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тролем разработают и пред-
ставят обществу соответ-
ствующие образовательные 
программы, рассчитанные 
на 4–6 лет. 
Сейчас, напомним, в Рос-
сии одновременно действу-
ют две системы — старая, 
советская, и Болонская. 
Поступить бесплатно в ма-
гистратуру могут выпуск-
ники бакалавриата, кото-
рые учились четыре года, 
а выпускники специалитета 
(учились 5–6 лет) — нет. По 
новой же системе все, кто 
получил базовое высшее об-

■ В России приступили 
к подготовке реформы 
высшего образования. 
Вчера Рособрнадзор за-
явил, что будет внима-
тельно отслеживать все 
обращения от студентов, 
касающиеся этого во-
проса. «Вечерка» узнала, 
для чего нужна реформа. 
Ранее президент РФ Влади-
мир Путин утвердил пору-
чения, связанные с проведе-
нием реформы. В послании 
Федеральному Собранию 
глава государства заявил, 
что Россия выходит из Бо-

лонской системы высшего 
образования.
— Реформа будет поэтап-
ной,  — заявил глава Рособр-
надзора Анзор Музаев.  
Глава Минобрнауки Вале-
рий Фальков подчеркнул — 
новая система не будет «воз-
вратом к прошлому», а гря-
дущие изменения в работе 
преподавателей и студентов 
будут минимальными: 
— В ближайшее время уни-
верситеты под нашим кон-

Юлия Буркина (слева) 
и Полина Шилкина 
на вручении дипло-
мов в МФЮА

Прямая 
речь

Мы подготовили за-
конопроект, согласно 
которому планируется 
сократить количество 
бакалавриата на не-
которых, прежде всего 
инженерных, направ-
лениях подготовки. 
Также предлагаем 
ввести ограничение 
на поступление в ма-
гистратуру после не-
профильного бакалав-
риата или специали-
тета. Когда, например, 
бакалавр-инженер 
учится в магистратуре 
на психолога. 

Лилия Гумерова
Член Совета 
Федераций
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Век учись!

■ Вчера директор Ин-
ститута стран Азии 
и Африки МГУ Алек-
сей Маслов заявил, 
что в российских шко-
лах начнут изучать со-
малийский, амхарский, 
зулу, йоруба, суахили 
и другие языки.
По словам Алексея Мас-
лова, стране нужно новое 
поколение специалистов 
в  формате  «Россия  — 
Африка»:
— Интерес к африканским 
языкам только зарождает-
ся, что объяснимо: Россия 
поворачивается к Афри-
канскому континенту, как 
десять лет назад развора-
чивалась в сторону Китая. 
Если в России появились 
тысячи школ, где на раз-
ном уровне преподают 
китайский язык, появился 

ЕГЭ по китайскому, чем 
африканские языки хуже? 
А лексей Лукутин, пре-
зидент клуба «Учитель 
года» города Москвы, рас-
суждает:
— Изучение африканских 
языков будет, конечно, 
факультативным и зави-
сеть от двух факторов. Пер-
вый — желание родителей 
учеников. Те из них, кто 
смотрит вперед, уже давно 
предлагают своим детям 
изучать китайский. Второй 
фактор — наличие специ-
алистов. Ведь преподава-
телей английского, немец-
кого и французского у нас 
везде готовят. А вот пре-
подавателей суахили или 
сомалийского еще нужно 
найти. Но в целом иници-
атива интересная: для тех, 
кому эти языки нужны. 

Поболтаем 
на йоруба

Многие языки африканских народов набирают 
популярность в России 

Страницу подготовил Никита Миронов vecher@vm.ru

Все дипло-
мы, полу-
ченные ра-
нее, будут 
действи-
тельны 

разование, смогут поступать 
в магистратуру или ордина-
туру. Таким образом, двух-
уровневая система высшего 
образования, по всей види-
мости, сохранится. Просто 
будут изменены программы 
подготовки. Часть нынеш-
них четырехлетних удлинят 
до пяти лет. Магистратура 
обязательно сохранится. 
При этом дипломы, выдан-
ные ранее, будут призна-
ваться, а документы степени 
«бакалавр» будут приравне-
ны к дипломам о полном 
высшем образовании.

Россия отказывается 
от Болонской системы

Магистратура 
не прощается 
с тобой
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Каждую весну мы с интересом из-
учаем новинки, предоставляемые 
нам селекционерами. Среди них, 
как правило, много любопытно-
го. Что-то время непременно от-
сеет, а что-то останется с нами 
на годы. Но в поисках нового 
и лучшего советую вам все же 
не забывать о проверенных, 
старых сортах и гибридах. 
Их ценность в том, что мы 
знаем, чего именно можно от 
них ждать, в отличие от тех 
новых вариантов, что нам 
предлагает реклама. Я сам из 
года в год сажаю и вам советую 
томаты Московский деликатес 
НК  — очень урожайные и обла-
дающие прекрасным вкусом, а также 
Воловье сердце — этот сорт я вообще 
считаю истинным шедевром наших 
селекционеров. Отдельные плоды 
этого томата достигают 800 грам-
мов. То же самое касается и огурцов: 
прельстившись на новинки, не за-
будьте посадить ваших любимцев, 
ведь наверняка такие есть. Для меня 
это, например, Герман F1. Удачи!  

Пройдите 
на посадку! 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru

Каждую весну мы с интересом из-
учаем новинки, предоставляемые 
нам селекционерами. Среди них, 
как правило, много любопытно-
го. Что-то время непременно от-
сеет, а что-то останется с нами 
на годы. Но в поисках нового 
и лучшего советую вам все же 
не забывать о проверенных, 
старых сортах и гибридах. 
Их ценность в том, что мы 
знаем, чего именно можно от 
них ждать, в отличие от тех 
новых вариантов, что нам 
предлагает реклама. Я сам из 
года в год сажаю и вам советую 
томаты Московский деликатес 
НК  — очень урожайные и обла-
дающие прекрасным вкусом, а также 
Воловье сердце — этот сорт я вообще 
считаю истинным шедевром наших 
селекционеров. Отдельные плоды 
этого томата достигают 800 грам-
мов. То же самое касается и огурцов: 
прельстившись на новинки, не за-
будьте посадить ваших любимцев,
ведь наверняка такие есть. Для меня 
это, например, Герман F1. Удачи!  

НЫЙ СЕЗОН

Шерхан: 
красавец 
для теплицы 
Ранний и весьма урожай-
ный огуречный гибрид 
(на фото вверху), под-
ходящий исключительно 
для теплиц. Специалисты 
советуют растить Шер-
хана F1 в один стебель, 
без боковых побегов. 
Но, что важно, этому 
гибриду очень важно по-
лучать регулярные под-
кормки комплексными 
удобрениями.

ы 
урожай-
гибрид 

од-
но 

Король рынка: 
ни капли не горчит 
Урожайный огурец-красавчик 
(до 20 кг/м2) порадует вас ранними 
плодами. Этот партенокарпический 
гибрид (на фото слева) предлагается 
производителями для открытого грун-
та, но лучше укрывать его пленкой. 
Кстати, Король рынка генетически 
лишен горечи и плевать хотел на муч-
нистую росу!  

т 

ся 
ун-

ч-

Бастион: букет 
вкусняшек 
Огурчик для открытого грунта 
и пленочных укрытий, гибрид 
Бастион F1 (на фото слева)
хорошо ветвится, развивает 
мощную корневую систему. 
Плюс гибрида в высокой устой-
чивости к огуречной мозаике 
и мучнистой росе.

орневую систему. 
рида в высокой устой-
огуречной мозаике 
ой росе.

Ранний Король X: 
коронован за вкус!  
Один из самых ранних и самых 
высокоурожайных гибридов томата 
для открытого грунта (на фото спра-
ва). Его круглые плоды редко тре-
скаются, обладают плотной мякотью.  

Увертюра НК: рвать кистями 
У томатов сорта Увертюра НК F1 (на фото слева) инте-
ресные кусты — на них минимум листьев. Это для томата 
неплохо: на растении не задерживается влага, оно хорошо 
проветривается, а это — прекрасная профилактика от ряда бо-
лезней. Плоды — до 140–160 граммов в весе, сладкие, красивые, 
ярко-красного цвета. Срывать помидоры нужно кистями, а не поштучно. 

Коралловые 
бусы: украшение 
теплицы 
Мини-томаты (черри) Коралло-
вые бусы и вкусны, и ароматны, 
и растут благодарно: от всходов 
до начала созревания проходит 
100–105 дней, растение вырастает 
под потолок теплицы, нуждается 
в подвязке, но платит за уход сто-
рицей, покрываясь кистями плот-
ных плодов (на фото слева).

Орфей: мощный 
и покладистый 
Мощный гибрид Орфей F1 при-
носит первые огурчики уже через 
40–50 дней после появления всходов! 
У него красивые плоды — зеленые, 
плотные, хрустящие, генетически 
лишенные горечи. Что важно: убирать 
плоды нужно каждые 2–3 дня, иначе 
урожайность Орфея (на фото вверху 
слева) снизится. Отличается высокой 
устойчивостью к заболеваниям.
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Универс: на все случаи жизни 
Этот прекрасный гибрид капусты вызревает 
за 120–130 дней, приносит очень плотные кочаны 
(на фото слева),  устойчивые к растрескиванию. Масса 
кочана достигает 3–5 кг. Первые кочанчики использу-
ют в свежем виде, потом капусту можно и квасить.  
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Герцогиня: чемпионка сохранности  
Плотные кочаны (на фото вверху) отлично показывают себя и в за-
солке, и в салатах. Но главное — Герцогиня F1 и правда очень хоро-
шо хранится. В подвале или прохладных помещениях она спокойно 
лежит по 8 месяцев. А поспевает она за 125–130 дней от посадки. 

Жизель: ранний 
и прекрасный
Высокоурожайный гибрид ба-
клажанов (вы видите их на фо-
то вверху) растят исключитель-
но в теплицах. Жизель приносит 
плоды весом до 300–500 грам-
мов, очень красивые. Никакой 
горечи в этих баклажанах нет. 

Ж

Щелкунчик: сказочно неприхотлив
Скороспелый гибрид баклажанов со сказочным названием (на фото вверху) отличается 
скороспелостью: 45 дней, и он готов! Причем Щелкунчик F1 дает урожай в несколько 
этапов — в верхней части куста образуются все новые и новые плоды. Средний вес пло-
ды — 250 граммов, баклажаны красивы, каплевидной формы.
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Сладкий батат-вьюнок 
В последние годы в России вошел в моду батат (на фото ввер-
ху) — так называемый сладкий картофель. Как это ни удивитель-
но, но его растят и в Подмосковье.  Если у вас участок приличного 
размера, отчего не попробовать? Картофель относится к семейству 
пасленовых, а батат — к вьюнковым. И если вы прорастите его 
клубень, а затем посадите его кусочек, то как минимум вьюнками 
вы себя обеспечите: побеги батата плетутся по земле довольно 
красивыми длинными лианами. Ну а клубни батат прячет в земле, 
если что — вооружайтесь вилами и копайте урожай с осторож-
ностью!

Подготови

что  вооружайтеесли ч
ью!ность

Сплошная Романеско
Еда это или украшение участка — решать 
вам, но встречающуюся в супермаркетах 
капусту Романеско (на фото слева) реально 
вырастить на подмосковной даче. Растят ее 
только через рассаду. Лучше для первого 
опыта приобрести капусту у опытных рас-
тениеводов — Романеско и на стадии рас-
сады показывает дурной характер. Рассаду 
высаживают в почву в возрасте 45–60 дней, 
и только после того, как минует угроза воз-
вратных заморозков. Ухаживают за ней так 
же, как за цветной капустой. Следите за ба-
бочками: как бы не отложили кладки яиц! 

Апельсин: вожделенная 
редкость 
Строго говоря, перец Апельсин — не самый 
новый сорт на российских прилавках. 
Но встречаются его семена так редко, 
что познакомились с ним не многие 
огородники. Перец этот действительно 
по цвету напоминает апельсин (полюбуй-
тесь на него на фото вверху) и на кустике 
смотрится как изысканный цитрус. Причем 
сами растения низенькие, а перчики просто 
обсыпают ветки. С каждого кустика их можно 
снять до 40 штук. Растет Апельсин как в тепли-
цах, так и в открытом грунте.

Фламенко: слаще 
не бывает 
Гибрид сладких перцев Фламен-
ко F1 и в салате хорош, и в кон-
сервации. Причем есть их можно 
уже желтыми. В стадии полной 
спелости перец становится крас-
ным (на фото слева). Размеры пло-
дов — до 10 см, вес — до 200 грам-
мов. Но первый урожай можно 
собирать уже на 60–65-й день! 
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Синоптики обе-
щают: в столицу 
идет резкое по-
тепление — к вы-
ходным ожидается 
до +12 градусов. 
Поэтому дачникам 
стоит подумать 
о рассаде уже сей-
час. Биолог Миха-
ил Краснов (на фо-
то внизу) рассказал 
«МВ», на какие 
сорта овощей обра-
тить внимание. 

Русский 
Размер: 
гигант среди 
редисок
Нежная редиска с корот-
ким сроком вегетации 
(на фото справа) подходит 
для того, чтобы выращи-
вать ее несколько раз за 
сезон. Особенность же 
этого редиса в том, что он 
поразительного размера: 
до 10 см в диаметре 
и массой до… 400 г! Такой 
редис скорее похож уже 
на красную репку! 

Некоторые плоды томата Воловье сердце 
достигают 800 граммов 

Первую зелень можно будет посадить 
в теплице только тогда, когда земля 
прогреется вглубь минимум на 10 см 
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Каждую весну мы с интересом из-
учаем новинки, предоставляемые 
нам селекционерами. Среди них, 
как правило, много любопытно-
го. Что-то время непременно от-
сеет, а что-то останется с нами 
на годы. Но в поисках нового 
и лучшего советую вам все же 
не забывать о проверенных, 
старых сортах и гибридах. 
Их ценность в том, что мы 
знаем, чего именно можно от 
них ждать, в отличие от тех 
новых вариантов, что нам 
предлагает реклама. Я сам из 
года в год сажаю и вам советую 
томаты Московский деликатес 
НК  — очень урожайные и обла-
дающие прекрасным вкусом, а также 
Воловье сердце — этот сорт я вообще 
считаю истинным шедевром наших 
селекционеров. Отдельные плоды 
этого томата достигают 800 грам-
мов. То же самое касается и огурцов: 
прельстившись на новинки, не за-
будьте посадить ваших любимцев, 
ведь наверняка такие есть. Для меня 
это, например, Герман F1. Удачи!  

Пройдите 
на посадку! 

Подготовила Ольга Никитская; vecher@vm.ru

Каждую весну мы с интересом из-
учаем новинки, предоставляемые 
нам селекционерами. Среди них, 
как правило, много любопытно-
го. Что-то время непременно от-
сеет, а что-то останется с нами 
на годы. Но в поисках нового 
и лучшего советую вам все же 
не забывать о проверенных, 
старых сортах и гибридах. 
Их ценность в том, что мы 
знаем, чего именно можно от 
них ждать, в отличие от тех 
новых вариантов, что нам 
предлагает реклама. Я сам из 
года в год сажаю и вам советую 
томаты Московский деликатес 
НК  — очень урожайные и обла-
дающие прекрасным вкусом, а также 
Воловье сердце — этот сорт я вообще 
считаю истинным шедевром наших 
селекционеров. Отдельные плоды 
этого томата достигают 800 грам-
мов. То же самое касается и огурцов: 
прельстившись на новинки, не за-
будьте посадить ваших любимцев,
ведь наверняка такие есть. Для меня 
это, например, Герман F1. Удачи!  

НЫЙ СЕЗОН

Шерхан: 
красавец 
для теплицы 
Ранний и весьма урожай-
ный огуречный гибрид 
(на фото вверху), под-
ходящий исключительно 
для теплиц. Специалисты 
советуют растить Шер-
хана F1 в один стебель, 
без боковых побегов. 
Но, что важно, этому 
гибриду очень важно по-
лучать регулярные под-
кормки комплексными 
удобрениями.
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Король рынка: 
ни капли не горчит 
Урожайный огурец-красавчик 
(до 20 кг/м2) порадует вас ранними 
плодами. Этот партенокарпический 
гибрид (на фото слева) предлагается 
производителями для открытого грун-
та, но лучше укрывать его пленкой. 
Кстати, Король рынка генетически 
лишен горечи и плевать хотел на муч-
нистую росу!  
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Бастион: букет 
вкусняшек 
Огурчик для открытого грунта 
и пленочных укрытий, гибрид 
Бастион F1 (на фото слева)
хорошо ветвится, развивает 
мощную корневую систему. 
Плюс гибрида в высокой устой-
чивости к огуречной мозаике 
и мучнистой росе.

орневую систему. 
рида в высокой устой-
огуречной мозаике 
ой росе.

Ранний Король X: 
коронован за вкус!  
Один из самых ранних и самых 
высокоурожайных гибридов томата 
для открытого грунта (на фото спра-
ва). Его круглые плоды редко тре-
скаются, обладают плотной мякотью.  

Увертюра НК: рвать кистями 
У томатов сорта Увертюра НК F1 (на фото слева) инте-
ресные кусты — на них минимум листьев. Это для томата 
неплохо: на растении не задерживается влага, оно хорошо 
проветривается, а это — прекрасная профилактика от ряда бо-
лезней. Плоды — до 140–160 граммов в весе, сладкие, красивые, 
ярко-красного цвета. Срывать помидоры нужно кистями, а не поштучно. 

Коралловые 
бусы: украшение 
теплицы 
Мини-томаты (черри) Коралло-
вые бусы и вкусны, и ароматны, 
и растут благодарно: от всходов 
до начала созревания проходит 
100–105 дней, растение вырастает 
под потолок теплицы, нуждается 
в подвязке, но платит за уход сто-
рицей, покрываясь кистями плот-
ных плодов (на фото слева).

Орфей: мощный 
и покладистый 
Мощный гибрид Орфей F1 при-
носит первые огурчики уже через 
40–50 дней после появления всходов! 
У него красивые плоды — зеленые, 
плотные, хрустящие, генетически 
лишенные горечи. Что важно: убирать 
плоды нужно каждые 2–3 дня, иначе 
урожайность Орфея (на фото вверху 
слева) снизится. Отличается высокой 
устойчивостью к заболеваниям.
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Универс: на все случаи жизни 
Этот прекрасный гибрид капусты вызревает 
за 120–130 дней, приносит очень плотные кочаны 
(на фото слева),  устойчивые к растрескиванию. Масса 
кочана достигает 3–5 кг. Первые кочанчики использу-
ют в свежем виде, потом капусту можно и квасить.  

е 

ает 
я 
о-
от-

ые, 
оштучно.

Герцогиня: чемпионка сохранности  
Плотные кочаны (на фото вверху) отлично показывают себя и в за-
солке, и в салатах. Но главное — Герцогиня F1 и правда очень хоро-
шо хранится. В подвале или прохладных помещениях она спокойно 
лежит по 8 месяцев. А поспевает она за 125–130 дней от посадки. 

Жизель: ранний 
и прекрасный
Высокоурожайный гибрид ба-
клажанов (вы видите их на фо-
то вверху) растят исключитель-
но в теплицах. Жизель приносит 
плоды весом до 300–500 грам-
мов, очень красивые. Никакой 
горечи в этих баклажанах нет. 

Ж

Щелкунчик: сказочно неприхотлив
Скороспелый гибрид баклажанов со сказочным названием (на фото вверху) отличается 
скороспелостью: 45 дней, и он готов! Причем Щелкунчик F1 дает урожай в несколько 
этапов — в верхней части куста образуются все новые и новые плоды. Средний вес пло-
ды — 250 граммов, баклажаны красивы, каплевидной формы.
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Сладкий батат-вьюнок 
В последние годы в России вошел в моду батат (на фото ввер-
ху) — так называемый сладкий картофель. Как это ни удивитель-
но, но его растят и в Подмосковье.  Если у вас участок приличного 
размера, отчего не попробовать? Картофель относится к семейству 
пасленовых, а батат — к вьюнковым. И если вы прорастите его 
клубень, а затем посадите его кусочек, то как минимум вьюнками 
вы себя обеспечите: побеги батата плетутся по земле довольно 
красивыми длинными лианами. Ну а клубни батат прячет в земле, 
если что — вооружайтесь вилами и копайте урожай с осторож-
ностью!

Подготови
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Сплошная Романеско
Еда это или украшение участка — решать 
вам, но встречающуюся в супермаркетах 
капусту Романеско (на фото слева) реально 
вырастить на подмосковной даче. Растят ее 
только через рассаду. Лучше для первого 
опыта приобрести капусту у опытных рас-
тениеводов — Романеско и на стадии рас-
сады показывает дурной характер. Рассаду 
высаживают в почву в возрасте 45–60 дней, 
и только после того, как минует угроза воз-
вратных заморозков. Ухаживают за ней так 
же, как за цветной капустой. Следите за ба-
бочками: как бы не отложили кладки яиц! 

Апельсин: вожделенная 
редкость 
Строго говоря, перец Апельсин — не самый 
новый сорт на российских прилавках. 
Но встречаются его семена так редко, 
что познакомились с ним не многие 
огородники. Перец этот действительно 
по цвету напоминает апельсин (полюбуй-
тесь на него на фото вверху) и на кустике 
смотрится как изысканный цитрус. Причем 
сами растения низенькие, а перчики просто 
обсыпают ветки. С каждого кустика их можно 
снять до 40 штук. Растет Апельсин как в тепли-
цах, так и в открытом грунте.

Фламенко: слаще 
не бывает 
Гибрид сладких перцев Фламен-
ко F1 и в салате хорош, и в кон-
сервации. Причем есть их можно 
уже желтыми. В стадии полной 
спелости перец становится крас-
ным (на фото слева). Размеры пло-
дов — до 10 см, вес — до 200 грам-
мов. Но первый урожай можно 
собирать уже на 60–65-й день! 
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Синоптики обе-
щают: в столицу 
идет резкое по-
тепление — к вы-
ходным ожидается 
до +12 градусов. 
Поэтому дачникам 
стоит подумать 
о рассаде уже сей-
час. Биолог Миха-
ил Краснов (на фо-
то внизу) рассказал 
«МВ», на какие 
сорта овощей обра-
тить внимание. 

Русский 
Размер: 
гигант среди 
редисок
Нежная редиска с корот-
ким сроком вегетации 
(на фото справа) подходит 
для того, чтобы выращи-
вать ее несколько раз за 
сезон. Особенность же 
этого редиса в том, что он 
поразительного размера: 
до 10 см в диаметре 
и массой до… 400 г! Такой 
редис скорее похож уже 
на красную репку! 

Некоторые плоды томата Воловье сердце 
достигают 800 граммов 

Первую зелень можно будет посадить 
в теплице только тогда, когда земля 
прогреется вглубь минимум на 10 см 
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Полина Шамаева 
считает, что именно 
в русской опере 
лучше всего 
передана широта 
человеческой души

Полина Шамаева 
выступает с сим-
фоническим ор-
кестром на сцене 
Большого театра

■ Концерт солистки Мо-
сковского театра «Новая 
Опера» Полины Шамае-
вой состоится 26 марта 
в Концертном зале «За-
рядье». Обладательница 
яркого меццо-сопрано 
представит новую ав-
торскую программу «Ро-
мансы Рахманинова». 

Полина, скажите, почему 
именно романсы Сергея 
Рахманинова легли в ос-
нову программы?
В этом году исполняется 
150 лет со дня рождения 
композитора. И моей зада-
чей было создать камерную 
программу, которая отраз-
ила бы его творчество — на-
чиная с юношеских сочи-
нений, созданных Сергеем 
Васильевичем в возрасте 19 
лет, и заканчивая «зрелыми» 
романсами. Мы выступим 
с моей коллегой, пианист-
кой Юлией Баньковой, с ко-
торой у нас сложился дру-
жеский тандем. Камерная 
музыка последние десяти-
летия незаслуженно забыта. 
И юбилей Рахманинова — 
прекрасный повод вернуть 
к ней интерес.
И ваша сольная карьера 
начиналась с исполнения 
произведений Рахмани-
нова?
Да, одним из моих первых 
сольных выступлений стало 
«Всенощное бдение». В этом 
хоровом цикле есть сольный 
номер для меццо-сопрано — 
моего голоса. И этот номер 
стал моей визитной карточ-
кой. Благодаря Рахманино-
ву я состоялась как певица.
Почему к исполнению 
камерной музыки столь 
трудно готовиться?
Это диалог со слушателем, 
где ты открыт, ты один и те-
бе не за что спрятаться. Нет 
декораций, костюмов, рек-
визита. Каких-то особенных 
режиссерских решений. Ты 
просто стоишь у рояля и по-
ешь. И ты должен высказать 
зрителям свои пережива-
ния, мнения, передать свои 
знания. А что касается под-
готовки к исполнению мо-

нументальных сочинений, 
ситуация другая. Там нас 
бывает много: огромный 
хор, оркестр, дирижер, со-
листы-коллеги. Есть за кем 
укрыться! (Смеется.) Хотя 
прятаться не наше дело. 
А кто привил вам любовь 
к пению? Родители? Или 
это чувство было врож-
денным? 
Однажды, когда мне было 
шесть лет, мы с мамой про-
ходили мимо музыкальной 
школы. Туда шел набор. 
Мы решили зайти и попро-
бовать. И меня приняли! 
Получилось, что зашли мы 
очень удачно. За этим по-
следовали девять лет уче-
бы. Естественно, как любой 
ребенок, я хотела оттуда 
сбежать. Играть с мальчиш-
ками в футбол, заниматься 
еще какими-то делами. Но 
приходилось сидеть за фор-
тепиано и заниматься. В об-
щей сложности я имею за 

плечами 23 года образова-
ния. После музыкалки были 
еще четыре года в училище, 
потом пять лет в одном вузе 
и еще пять — в нем же по 
другой специальности. А ро-
дители мои — не музыкан-
ты. Правда, дедушка играл 
на гитаре, мандолине, бая-
не — был самоучкой. И вме-
сте с бабушкой они часто 

пели за столом. Так что, на-
верное, мне это передалось 
через поколение. Но про-
фессиональных музыкан-
тов в семье никогда не было. 
Я — первопрохо-
дец. Поэтому мне 
немного сложно. 
(Смеется.)
Тяжело давалось 
обучение?
Любому ребенку 
сложно осваивать 
фортепиано. Но 
сейчас мне кажет-
ся, что я всегда учи-
лась с радостью. 
И все давалось достаточно 
легко.  
В вашем репертуаре мно-
го оперных партий. Как 
считаете, в чем уникаль-
ность русской оперы? 
Русская опера отличается 
в первую очередь глубиной. 
А потом это всегда — огром-
ная трагедия. Например, 
«Борис Годунов» — трагедия 

царя. «Евгений Онегин» — 
это тоже трагедия. Причем 
всех героев: и Ольги, и Оне-
гина, и князя Гремина. По-
тому что с ним живет жен-
щина, которая его не любит. 
В нашей опере есть глубина 
души и широта. И все это 
передается в музыке. 
А эту широту души ар-
тист должен передавать 

Беседу вел
Дмитрий Толкачев 
vecher@vm.ru

Детали к портрету Полины Шамаевой

■ Назвали в честь По-
лины Виардо. В семье 
Шамаевой есть легенда, 
что ее назвали в честь ле-
гендарной певицы Полины 
Виардо. И сама артистка 
составляла даже авторскую 
программу, посвященную 
этой знаменитой францу-
женке. 

■ Пела в церковных хорах более десяти лет. Два 
года из них Полина Шамаева пела в Кафедральном 
соборе Воронежа. Служба там начиналась по вос-
кресеньям в 6:30 утра. Чтобы успеть, девушке нужно 
было вставать в 4:50 и обязательно завтракать — петь 
на голодный желудок нельзя. Это научило Шамаеву 
выдержке и дисциплине.

■ Кумиры. У каждого 
вокалиста есть свои ори-
ентиры в творчестве. 
Для Полины это две певи-
цы меццо-сопрано: Ирина 
Архипова и Элина Гаранча 
(фото справа). «Для меня 
их искусство много зна-
чит, является ориентиром. 
Недавно выяснилось, 
что я тоже являюсь 
таковым для многих 
из подрастающего 
поколения. Это 
очень ценно 
и очень ответ-
ственно», — го-
ворит певица.

■ Лучший отдых — это сон. Полина 
Шамаева утверждает: самое главное 
для ее прекрасного самочувствия — 
это регулярно высыпаться. «Хороший 
сон — залог восстановления мышц, — 
рассказывает певица «МВ». — 
А те связки, которыми мы, певцы, 
воспроизводим звук, — это ведь тоже 
мышцы. И они обязательно должны 
отдыхать. Для меня важно, чтобы здо-
ровье было в порядке». 

■ Визитная карточ-
ка — роль Кармен. 
Из всех ролей Полине 
ближе всего имен-
но этот персонаж 
из оперы Жоржа Бизе. 
К слову, сыграть Кар-
мен — это мечта каж-
дой певицы с голосом 
меццо-сопрано.

■ Любимый город. Именно Москва 
стала любимым городом Полины Ша-
маевой. «Я была во многих городах, 
но столица мне нравится больше все-
го», — призналась певица.

Полина Шамаева 
родилась 17 октября 
1987 года в Майкопе. 
Окончила Воронеж-
ский музыкальный 
колледже имени 
М. и Л. Ростроповичей 
(дирижерско-хоровое 
отделение) и Акаде-
мию хорового искус-
ства имени В. С. По-
пова (хоровое дири-
жирование, сольное 
пение). Является со-
листкой Московского 
театра «Новая Опера» 
и Венгерского государ-
ственного оперного 
театра.

ДОСЬЕ

Записал Дмитрий Толкачев vecher@vm.ru

■ Вчера поклонники пе-
вицы Анны Семенович 
поймали звезду на не-
умелом использовании 
фотошопа. Артистка 
настолько увлекалась 
«улучшением» своей 
фигуры, что на одном 
из кадров в соцсети 
у нее... пропал пупок. 
«Вечерка» собрала 
и другие проколы зна-
менитостей.

Чудеса анатомии
Анна Семенович уже не пер-
вый раз попадается на фото-
шопе. И всегда она пытается 
сделать свою фигуру более 
стройной. Однажды насто-
ящие параметры певицы 
выдало отражение в двери 
яхты. В другой раз — тень. 
А теперь произошел забав-
ный прокол — девушка ре-
шила убрать лишние объ-
емы с живота и случайно 
замазала пупок (1). Подпис-
чики заметили моменталь-
но, и девушка почти сразу 
выложила другой пост, где 
демонстрирует фигуру в ку-
пальнике без ретуши. Под 
фото она заявила:
— Да, я не худышка, я жен-
щина с формами — и это 
прекрасно!

Поддельная 
яичница Ксюши
Увлекается фильтрами 
в соцсетях и телеведущая 
Ксения Бородина. Но она не 
ограничивается улучшени-
ем внешности. Ксюша по-
шла дальше и «прифотошо-
пила» себе на фотографии 
с отдыха... завтрак (2). В ка-
дре звезда сидит за столом 
перед тарелкой с яичницей. 
Однако внимательные под-
писчики тут же просекли: 
на снимке не настоящая 
еда, а фото с тарелкой из 
интернета, которое телеве-
дущая просто «приделала». 
Оригинал тарелки они наш-
ли на стороннем сайте.

Боня: ноги от ушей
Телеведущая Виктория 
Боня — любительница уд-
линять себе ноги. Недав-
но она поделились с под-
писчиками фото с отдыха 
на Мальдивах. На снимке 

звезда соцсетей позирует 
на яхте в купальнике (4). 
Поклонники сразу приме-
тили: ноги Вики выглядят 
уж чересчур длинными. 
Метра полтора, не меньше! 
Кстати, в одном из своих 
интервью Боня даже при-

знавалась, что хотела бы, 
чтобы ее ноги были чуть 
подлиннее. 

Осиная талия Вики
Модель Виктория Лопыре-
ва — известная любитель-

ница ретуши своих фото-
графий. На одном из сним-
ков она позирует в чер-
ном обтягивающем платье. 
В глаза бросается не только 
неестественно «размытое» 
лицо, но и подозрительно 
узкая талия (3) — меньше 

окружности головы. Тако-
го телосложения у реаль-
ной девушки быть не мо-
жет. Как минимум с точки 
зрения анатомии.

Прямая 
речь

Использование 
фотошопа не всег-
да говорит о том, 
что человек не уверен 
в своей внешности. 
Есть и такой вектор: 
люблю себя и делаю 
все для поддержа-
ния так называемого 
собственного бренда, 
в том числе и улуч-
шаю свои фотогра-
фии. Однако, с другой 
стороны, чрезмерная 
ретушь снимков мо-
жет свидетельство-
вать и о неприятии се-
бя настоящим. Звезды 
же всегда «под при-
целом», в том числе 
и хейтеров, которые 
сразу же указывают 
на все недостатки.

Полина 
Гераськина
Психолог 
международного 
класса

Страницу подготовила 
Динара Кафискина  
vecher@vm.ru

Поп-король Филипп 
Киркоров недавно 
опубликовал в соц-
сетях фото с певицей 
Ани Лорак. Такой же 
снимок разместила 
на своей странице 
и сама Лорак. Под-
писчики заметили: 
на своей странице 
Ани выглядит строй-
нее, чем у Филиппа, 
который опубликовал 
фото без ретуши. 

ФактКараул, 
пупок 
украли
Знаменитости неудачно 
ретушируют свои фото

Футбол 
любила 
больше 
музыки
Певица Полина Шамаева 
мечтала бросить учебу

Камерная 
музыка 
сейчас не-
заслуженно 
забыта 

на родине? Или где-то 
за рубежом, особенно 
в такое непростое время?
Музыка — вне политики. 
Она должна объединять. 
А что касается того, где 
должен жить артист, — это 
личное дело каждого. Мо-
гу сказать, что многие мои 
коллеги еще лет 10 назад хо-
тели жить в Европе и уехали 
туда. А есть и те, кто уехал, 
а потом вернулся. Каждый 
выбирает для себя, что ему 
ближе — в какой стране, 
с каким оркестром, в каком 
театре. И уже неважно, где 
этот театр находится: в Лон-
доне, Москве, Будапеште, 
Бразилии. Ты нашел с ним 
общий язык. Для музыкан-
тов нет границ. И то, что 
сейчас нам их устраивают, 
создает сложности пере-
мещения. Что касается во-
калистов, есть разные типы 
голосов. И кто-то имеет, 
допустим, «вагнеровский» 
голос. А Вагнер в России не 
идет нигде — пожалуй, за 
исключением Мариинки. 
И что этот человек должен 
делать? Конечно, он едет на 
родину Вагнера, чтобы вы-
ступать там.  
Можно ли считать Мо-
скву одной из столиц ми-
ровой оперы?
Одной из столиц — да. Мо-
сква — очень развитый куль-
турный мегаполис, в кото-
ром можно найти искусство 
совершенно на любой вкус.  
А основной столицей опе-
ры нельзя считать ни один 
город.
Опера — жанр сложный. 
Можно ли ее донести, 
объяснить, показать лю-
бому зрителю?
Это действительно очень 
сложный жанр. Вернее, 
синтез нескольких жанров. 
Тут соединяются вокал, ор-
кестр, работа художника 
по декорациям, режиссе-

ра-постановщика, который 
показывает свое видение 
материала. Наша задача  не 
то чтобы сделать оперу до-
ступной — это неправильно. 
Наша задача — заинтересо-
вать человека, который при-
шел. И главное — сделать 
это тогда, когда он пришел 
в первый раз. А еще я всег-
да советую зрителям гото-
виться. Надо хотя бы посмо-
треть, на какую ты оперу 
идешь, о чем она. Хотя бы 
просто прочитать краткое 
содержание. Хорошо, когда 
есть титры во время спекта-
кля. Сейчас их стали делать 
и на русском языке. И если 
ты знаешь сюжет — ты уже 
что-то поймешь. И, конечно, 
важно, чтобы певцы хорошо 
произносили текст. 
Есть ли в опере место экс-
периментам?
Экспериментировать могут 
режиссеры. Ну и, пожалуй, 
декораторы.  У исполнителя 
есть нотный текст, который 
написан композитором. Но 
опять же, если зритель про-
тив новомодных решений 
режиссеров, он смотрит 
афишу и идет на классиче-
ские спектакли.

ждого 
вои ори-

естве. 
две певи-
но: Ирина 
на Гаранча 
Для меня 
ого зна-
иентиром.
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■ Победительница шоу. 
Полина Шамаева в 2017 го-
ду выиграла телевизион-
ный конкурс профессио-
нальных оперных певцов 
«Большая опера». Изна-
чально артистка не на-
деялась на то, что пройдет 
даже отбор, — желающих 
было огромное количе-
ство. Однако ей позвонили 
и пригласили к участию. 

Использование фотошопа 
не всегда говорит о про-
блемах с самооценкой 
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Полина Шамаева 
считает, что именно 
в русской опере 
лучше всего 
передана широта 
человеческой души

Полина Шамаева 
выступает с сим-
фоническим ор-
кестром на сцене 
Большого театра

■ Концерт солистки Мо-
сковского театра «Новая 
Опера» Полины Шамае-
вой состоится 26 марта 
в Концертном зале «За-
рядье». Обладательница 
яркого меццо-сопрано 
представит новую ав-
торскую программу «Ро-
мансы Рахманинова». 

Полина, скажите, почему 
именно романсы Сергея 
Рахманинова легли в ос-
нову программы?
В этом году исполняется 
150 лет со дня рождения 
композитора. И моей зада-
чей было создать камерную 
программу, которая отраз-
ила бы его творчество — на-
чиная с юношеских сочи-
нений, созданных Сергеем 
Васильевичем в возрасте 19 
лет, и заканчивая «зрелыми» 
романсами. Мы выступим 
с моей коллегой, пианист-
кой Юлией Баньковой, с ко-
торой у нас сложился дру-
жеский тандем. Камерная 
музыка последние десяти-
летия незаслуженно забыта. 
И юбилей Рахманинова — 
прекрасный повод вернуть 
к ней интерес.
И ваша сольная карьера 
начиналась с исполнения 
произведений Рахмани-
нова?
Да, одним из моих первых 
сольных выступлений стало 
«Всенощное бдение». В этом 
хоровом цикле есть сольный 
номер для меццо-сопрано — 
моего голоса. И этот номер 
стал моей визитной карточ-
кой. Благодаря Рахманино-
ву я состоялась как певица.
Почему к исполнению 
камерной музыки столь 
трудно готовиться?
Это диалог со слушателем, 
где ты открыт, ты один и те-
бе не за что спрятаться. Нет 
декораций, костюмов, рек-
визита. Каких-то особенных 
режиссерских решений. Ты 
просто стоишь у рояля и по-
ешь. И ты должен высказать 
зрителям свои пережива-
ния, мнения, передать свои 
знания. А что касается под-
готовки к исполнению мо-

нументальных сочинений, 
ситуация другая. Там нас 
бывает много: огромный 
хор, оркестр, дирижер, со-
листы-коллеги. Есть за кем 
укрыться! (Смеется.) Хотя 
прятаться не наше дело. 
А кто привил вам любовь 
к пению? Родители? Или 
это чувство было врож-
денным? 
Однажды, когда мне было 
шесть лет, мы с мамой про-
ходили мимо музыкальной 
школы. Туда шел набор. 
Мы решили зайти и попро-
бовать. И меня приняли! 
Получилось, что зашли мы 
очень удачно. За этим по-
следовали девять лет уче-
бы. Естественно, как любой 
ребенок, я хотела оттуда 
сбежать. Играть с мальчиш-
ками в футбол, заниматься 
еще какими-то делами. Но 
приходилось сидеть за фор-
тепиано и заниматься. В об-
щей сложности я имею за 

плечами 23 года образова-
ния. После музыкалки были 
еще четыре года в училище, 
потом пять лет в одном вузе 
и еще пять — в нем же по 
другой специальности. А ро-
дители мои — не музыкан-
ты. Правда, дедушка играл 
на гитаре, мандолине, бая-
не — был самоучкой. И вме-
сте с бабушкой они часто 

пели за столом. Так что, на-
верное, мне это передалось 
через поколение. Но про-
фессиональных музыкан-
тов в семье никогда не было. 
Я — первопрохо-
дец. Поэтому мне 
немного сложно. 
(Смеется.)
Тяжело давалось 
обучение?
Любому ребенку 
сложно осваивать 
фортепиано. Но 
сейчас мне кажет-
ся, что я всегда учи-
лась с радостью. 
И все давалось достаточно 
легко.  
В вашем репертуаре мно-
го оперных партий. Как 
считаете, в чем уникаль-
ность русской оперы? 
Русская опера отличается 
в первую очередь глубиной. 
А потом это всегда — огром-
ная трагедия. Например, 
«Борис Годунов» — трагедия 

царя. «Евгений Онегин» — 
это тоже трагедия. Причем 
всех героев: и Ольги, и Оне-
гина, и князя Гремина. По-
тому что с ним живет жен-
щина, которая его не любит. 
В нашей опере есть глубина 
души и широта. И все это 
передается в музыке. 
А эту широту души ар-
тист должен передавать 

Беседу вел
Дмитрий Толкачев 
vecher@vm.ru

Детали к портрету Полины Шамаевой

■ Назвали в честь По-
лины Виардо. В семье 
Шамаевой есть легенда, 
что ее назвали в честь ле-
гендарной певицы Полины 
Виардо. И сама артистка 
составляла даже авторскую 
программу, посвященную 
этой знаменитой францу-
женке. 

■ Пела в церковных хорах более десяти лет. Два 
года из них Полина Шамаева пела в Кафедральном 
соборе Воронежа. Служба там начиналась по вос-
кресеньям в 6:30 утра. Чтобы успеть, девушке нужно 
было вставать в 4:50 и обязательно завтракать — петь 
на голодный желудок нельзя. Это научило Шамаеву 
выдержке и дисциплине.

■ Кумиры. У каждого 
вокалиста есть свои ори-
ентиры в творчестве. 
Для Полины это две певи-
цы меццо-сопрано: Ирина 
Архипова и Элина Гаранча 
(фото справа). «Для меня 
их искусство много зна-
чит, является ориентиром. 
Недавно выяснилось, 
что я тоже являюсь 
таковым для многих 
из подрастающего 
поколения. Это 
очень ценно 
и очень ответ-
ственно», — го-
ворит певица.

■ Лучший отдых — это сон. Полина 
Шамаева утверждает: самое главное 
для ее прекрасного самочувствия — 
это регулярно высыпаться. «Хороший 
сон — залог восстановления мышц, — 
рассказывает певица «МВ». — 
А те связки, которыми мы, певцы, 
воспроизводим звук, — это ведь тоже 
мышцы. И они обязательно должны 
отдыхать. Для меня важно, чтобы здо-
ровье было в порядке». 

■ Визитная карточ-
ка — роль Кармен. 
Из всех ролей Полине 
ближе всего имен-
но этот персонаж 
из оперы Жоржа Бизе. 
К слову, сыграть Кар-
мен — это мечта каж-
дой певицы с голосом 
меццо-сопрано.

■ Любимый город. Именно Москва 
стала любимым городом Полины Ша-
маевой. «Я была во многих городах, 
но столица мне нравится больше все-
го», — призналась певица.

Полина Шамаева 
родилась 17 октября 
1987 года в Майкопе. 
Окончила Воронеж-
ский музыкальный 
колледже имени 
М. и Л. Ростроповичей 
(дирижерско-хоровое 
отделение) и Акаде-
мию хорового искус-
ства имени В. С. По-
пова (хоровое дири-
жирование, сольное 
пение). Является со-
листкой Московского 
театра «Новая Опера» 
и Венгерского государ-
ственного оперного 
театра.

ДОСЬЕ

Записал Дмитрий Толкачев vecher@vm.ru

■ Вчера поклонники пе-
вицы Анны Семенович 
поймали звезду на не-
умелом использовании 
фотошопа. Артистка 
настолько увлекалась 
«улучшением» своей 
фигуры, что на одном 
из кадров в соцсети 
у нее... пропал пупок. 
«Вечерка» собрала 
и другие проколы зна-
менитостей.

Чудеса анатомии
Анна Семенович уже не пер-
вый раз попадается на фото-
шопе. И всегда она пытается 
сделать свою фигуру более 
стройной. Однажды насто-
ящие параметры певицы 
выдало отражение в двери 
яхты. В другой раз — тень. 
А теперь произошел забав-
ный прокол — девушка ре-
шила убрать лишние объ-
емы с живота и случайно 
замазала пупок (1). Подпис-
чики заметили моменталь-
но, и девушка почти сразу 
выложила другой пост, где 
демонстрирует фигуру в ку-
пальнике без ретуши. Под 
фото она заявила:
— Да, я не худышка, я жен-
щина с формами — и это 
прекрасно!

Поддельная 
яичница Ксюши
Увлекается фильтрами 
в соцсетях и телеведущая 
Ксения Бородина. Но она не 
ограничивается улучшени-
ем внешности. Ксюша по-
шла дальше и «прифотошо-
пила» себе на фотографии 
с отдыха... завтрак (2). В ка-
дре звезда сидит за столом 
перед тарелкой с яичницей. 
Однако внимательные под-
писчики тут же просекли: 
на снимке не настоящая 
еда, а фото с тарелкой из 
интернета, которое телеве-
дущая просто «приделала». 
Оригинал тарелки они наш-
ли на стороннем сайте.

Боня: ноги от ушей
Телеведущая Виктория 
Боня — любительница уд-
линять себе ноги. Недав-
но она поделились с под-
писчиками фото с отдыха 
на Мальдивах. На снимке 

звезда соцсетей позирует 
на яхте в купальнике (4). 
Поклонники сразу приме-
тили: ноги Вики выглядят 
уж чересчур длинными. 
Метра полтора, не меньше! 
Кстати, в одном из своих 
интервью Боня даже при-

знавалась, что хотела бы, 
чтобы ее ноги были чуть 
подлиннее. 

Осиная талия Вики
Модель Виктория Лопыре-
ва — известная любитель-

ница ретуши своих фото-
графий. На одном из сним-
ков она позирует в чер-
ном обтягивающем платье. 
В глаза бросается не только 
неестественно «размытое» 
лицо, но и подозрительно 
узкая талия (3) — меньше 

окружности головы. Тако-
го телосложения у реаль-
ной девушки быть не мо-
жет. Как минимум с точки 
зрения анатомии.

Прямая 
речь

Использование 
фотошопа не всег-
да говорит о том, 
что человек не уверен 
в своей внешности. 
Есть и такой вектор: 
люблю себя и делаю 
все для поддержа-
ния так называемого 
собственного бренда, 
в том числе и улуч-
шаю свои фотогра-
фии. Однако, с другой 
стороны, чрезмерная 
ретушь снимков мо-
жет свидетельство-
вать и о неприятии се-
бя настоящим. Звезды 
же всегда «под при-
целом», в том числе 
и хейтеров, которые 
сразу же указывают 
на все недостатки.

Полина 
Гераськина
Психолог 
международного 
класса

Страницу подготовила 
Динара Кафискина  
vecher@vm.ru

Поп-король Филипп 
Киркоров недавно 
опубликовал в соц-
сетях фото с певицей 
Ани Лорак. Такой же 
снимок разместила 
на своей странице 
и сама Лорак. Под-
писчики заметили: 
на своей странице 
Ани выглядит строй-
нее, чем у Филиппа, 
который опубликовал 
фото без ретуши. 

ФактКараул, 
пупок 
украли
Знаменитости неудачно 
ретушируют свои фото

Футбол 
любила 
больше 
музыки
Певица Полина Шамаева 
мечтала бросить учебу

Камерная 
музыка 
сейчас не-
заслуженно 
забыта 

на родине? Или где-то 
за рубежом, особенно 
в такое непростое время?
Музыка — вне политики. 
Она должна объединять. 
А что касается того, где 
должен жить артист, — это 
личное дело каждого. Мо-
гу сказать, что многие мои 
коллеги еще лет 10 назад хо-
тели жить в Европе и уехали 
туда. А есть и те, кто уехал, 
а потом вернулся. Каждый 
выбирает для себя, что ему 
ближе — в какой стране, 
с каким оркестром, в каком 
театре. И уже неважно, где 
этот театр находится: в Лон-
доне, Москве, Будапеште, 
Бразилии. Ты нашел с ним 
общий язык. Для музыкан-
тов нет границ. И то, что 
сейчас нам их устраивают, 
создает сложности пере-
мещения. Что касается во-
калистов, есть разные типы 
голосов. И кто-то имеет, 
допустим, «вагнеровский» 
голос. А Вагнер в России не 
идет нигде — пожалуй, за 
исключением Мариинки. 
И что этот человек должен 
делать? Конечно, он едет на 
родину Вагнера, чтобы вы-
ступать там.  
Можно ли считать Мо-
скву одной из столиц ми-
ровой оперы?
Одной из столиц — да. Мо-
сква — очень развитый куль-
турный мегаполис, в кото-
ром можно найти искусство 
совершенно на любой вкус.  
А основной столицей опе-
ры нельзя считать ни один 
город.
Опера — жанр сложный. 
Можно ли ее донести, 
объяснить, показать лю-
бому зрителю?
Это действительно очень 
сложный жанр. Вернее, 
синтез нескольких жанров. 
Тут соединяются вокал, ор-
кестр, работа художника 
по декорациям, режиссе-

ра-постановщика, который 
показывает свое видение 
материала. Наша задача  не 
то чтобы сделать оперу до-
ступной — это неправильно. 
Наша задача — заинтересо-
вать человека, который при-
шел. И главное — сделать 
это тогда, когда он пришел 
в первый раз. А еще я всег-
да советую зрителям гото-
виться. Надо хотя бы посмо-
треть, на какую ты оперу 
идешь, о чем она. Хотя бы 
просто прочитать краткое 
содержание. Хорошо, когда 
есть титры во время спекта-
кля. Сейчас их стали делать 
и на русском языке. И если 
ты знаешь сюжет — ты уже 
что-то поймешь. И, конечно, 
важно, чтобы певцы хорошо 
произносили текст. 
Есть ли в опере место экс-
периментам?
Экспериментировать могут 
режиссеры. Ну и, пожалуй, 
декораторы.  У исполнителя 
есть нотный текст, который 
написан композитором. Но 
опять же, если зритель про-
тив новомодных решений 
режиссеров, он смотрит 
афишу и идет на классиче-
ские спектакли.

ждого 
вои ори-

естве. 
две певи-
но: Ирина 
на Гаранча 
Для меня 
ого зна-
иентиром.

илось, 
юсь 
огих 

его 

■ Победительница шоу. 
Полина Шамаева в 2017 го-
ду выиграла телевизион-
ный конкурс профессио-
нальных оперных певцов 
«Большая опера». Изна-
чально артистка не на-
деялась на то, что пройдет 
даже отбор, — желающих 
было огромное количе-
ство. Однако ей позвонили 
и пригласили к участию. 

Использование фотошопа 
не всегда говорит о про-
блемах с самооценкой 
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Где налоги, Саш? 
П о я в и л и с ь  п р о б л е м ы 
и у 28-летней Александры 
Митрошиной, которая учит 
подписчиков прокачивать 
свой бренд и заниматься 
фитнесом. Ее подозревают 
в неуплате налогов на сум-
му 120 миллионов рублей. 
Вчера в ее доме произошли 
обыски, СК РФ возбудил уго-
ловное дело об уклонении от 
уплаты налогов. Еще летом 
Митрошина рассказывала, 
что налоговая вменяет ей 
более 200 миллионов долга. 
Видимо, тогда барышня вос-
приняла это как предупреж-
дение и укатила в Дубай. Там 
купила апартаменты за 300 
тысяч долларов и в начале 
апреля зазывает подписчи-
ков на очередной марафон. 
Теперь ей может грозить экс-

традиция и срок 
до трех лет. 
— Большинство 
топовых блогеров 
з а р а б а т ы в а ю т 
в год сотни мил-
лионов рублей 
и должны платить 
НДФЛ в 15 про-
центов, — как лю-

ди, чей годовой доход выше 
пяти миллионов рублей, — 
пояснил Кулигин. — Но они 
хотят сэкономить и платить 
6 процентов, оформляя себя 
как ИП — индивидуального 
предпринимателя. Если их 
годовой доход не превыша-
ет «лимит» ИП — 150 мил-
лионов рублей, проблем 
нет. Но часто он превышает. 
Поэтому блогеры дробят 
бизнес, чтобы «ипэшек» 
было несколько. В итоге — 
уголовные дела, потому что 
новые ИП — липовые: рабо-
тает один человек, а налог 
платит другой, на которого 
«ипэшка» оформлена. 
Никита Миронов
vecher@vm.ru

■ Сразу несколько 
топовых российских 
блогеров попали 
под уголовное дело. 
Вчера на семейство Че-
калиных открыли уже 
второе уголовное дело — 
за отмывание денеж-
ных средств. В этот же 
день под статью попала 
еще одна знаменитая 
блогер Александра Ми-
трошина, задолжавшая 
120 миллионов рублей 
в госбюджет. 

Особо крупный 
размер
Еще на прошлой неделе 
в центре внимания оказа-
лась известная в блогерских 
кругах чета Чекалиных — 
Валерия (она же Лерчек) 
и Артем. Молодые блогеры 
сколотили многомиллион-
ное состояние на экспресс-
марафонах, где обещали 
идеальное тело за 14 дней 
и 990 рублей. Людей они 
заманивали розыгрышами 
автомобилей (кстати, их 
нашли при обыске дома Че-
калиных) и подарками че-
рез колесо Фортуны. Лерчек 
также отлично заработала 
на своем бренде космети-
ки — за прошлый год выруч-
ка составила более 3 милли-
ардов рублей. 
Только что-то пошло не 
так — их обвинили в не-

уплате налогов на сумму 
311 миллионов рублей. Ка-
залось бы, куда еще больше. 
Но вот новое обвинение — 
только уже в отмывании 
средств. По данным СК РФ, 
в 2021 году Лерчек и ее су-
пруг отмыли более 130 мил-
лионов рублей, купив на них 
доллары, что считается лега-
лизацией денежных средств 
в особо крупном размере.
— Принципиальный мо-
мент: согласно 174-й статье 
УК, наказание грозит за ле-
гализацию незаконно на-
житых средств, — пояснил 
юрист Московской колле-
гии адвокатов Сергей Ку-
лигин. — Иными словами, 
следствию необходимо до-
казать, что 130 миллионов 
были «заработаны» незакон-
но. А сам по себе факт покуп-
ки долларов — не криминал. 
На все имущество Чекали-
ных, а также на счета семьи 
и ее родственников наложи-
ли арест. В числе заблокиро-
ванных активов — недвижи-
мость, автомобили и деньги 
их фирмы. Плюс Чекалины 
не смогут пользоваться 

мобильными телефонами 
и соцсетями в течение двух 
месяцев. А для блогеров это 
огромные убытки. Чекали-
ны уже попрощались с под-
писчиками, хотя адвокат 
пары планирует обжаловать 
решение суда. В кармане 
у Артема Чекалина, по дан-
ным защитника, осталось 
100 тысяч рублей — деньги, 

которые он может тратить 
на семью. 
— Максимальное наказа-
ние, грозящее блогерам — 
срок до семи лет со штра-
фом до одного миллиона 
рублей, — говорит Кули-
гин. — Если их признают ви-
новными, наверняка учтут 
первую судимость и нали-
чие трех малолетних детей. 
Наказание будет мягче.

Отмывали 
как могли

18 марта 
2023 года. 
Блогер Алек-
сандра Ми-
трошина пози-
рует в бассей-
не на крыше 
небоскреба 
в Дубае, куда 
она уехала из-
за проблем 
с налоговыми 
долгами 

Проверка слуха

■ Вчера актер Алек-
сандр Кузнецов (на фо-
то внизу), который 
осенью уехал из России, 
сообщил, что больше 
не будет общаться 
со своим отцом, под-
держивающим Россий-
скую армию. «Вечерка» 
нашла в заявлениях 
артиста расхождения 
с реальными фактами. 
Александра Кузнецова зри-
тели могли запомнить по 
главным ролям в фильме 
«Сердце Пармы» и сериале 
«Содержанки». Больше он 
особо нигде не засветился. 
Однако с момента начала 
спецоперации артист на-
чал активно заявлять о се-
бе — провокационными 
высказываниями. Так, в од-
ном из интервью он сооб-
щил, что осенью прошлого 
года сбежал в Лондон по 
поддельному паспорту, 
чтобы уклониться от мо-
билизации.
— Сначала я уехал в нача-
ле марта, потом вернулся, 
чтобы доделать начатые 
фильмы. Когда началась 
мобилизация — уехал 
окончательно, — расска-
зал Кузнецов. — Подде-
лал документ, что снима-
юсь у Сарика Андреасяна 
в «Манюне» в Армении. 
Подготовил бумагу с левой 
печатью.
Сам режиссер возмутился 
таким заявлением: 
— Хочу официально ска-
зать от лица нашей компа-
нии и от себя лично, что мы 
никакого отношения к это-
му не имеем и лично даже 
не знакомы с Александром.
Более того — информация 
о том, что артист смог уе-
хать по поддельному до-
кументу, тоже не соответ-
ствует действительности. 
Как рассказал «Вечерке» 
сотрудник пограничной 
с л у ж б ы  в  о т с т а в к е 
Иван Сидоров, со-
трудники сверяют 
данные гражданина 
по закрытым базам 
данных, доступным 
только им.
— Никакие справ-
ки или «актерские 
уговоры» не помо-
гут, — говорит экс-
перт. — Скорее всего, 
Александр Кузнецов 
покинул с трану по 
украинскому паспор-
ту — у него двойное 
гражданство (Александр 
Кузнецов родился в Сева-
стополе. — «МВ»). А всю 
историю со справкой 
и своими переживани-

ями на пограничном кон-
троле он просто выдумал.
— Кузнецов, вероятно, хо-
чет просто привлечь к се-
бе внимание, — говорит 
«МВ» пиар-технолог Вадим 
Горжанкин. — Для актера 
слава — это самое главное. 
Зачастую даже нужнее, 
чем деньги. Ради славы 
они согласны на все — да-
же Родину предать. А еще 
Кузнецов наверняка хочет 
примкнуть к тем, кто не 
поддерживает спецопера-
цию, — надеется, что его 
там пригреют. Считает, что 
это даст ему путевку в про-
фессиональную жизнь на 
Западе. Но я в этом сомне-
ваюсь. Закончит он так 
же, как другие уехавшие 
артисты. Особенно мало-
известные, которые в ито-
ге оказываются никому не 
нужными. Они еще будут 
вспоминать о своих зара-
ботках в России.
До осени Кузнецов получал 
в нашей стране за один съе-
мочный день 200 тысяч ру-
блей. Теперь намерен жить 
в Англии. Отец артиста не 
разделяет позицию сына. 
Недавно он решил поехать 
волонтером в Донбасс, по-
могать Российской армии. 
По состоянию здоровья его 
не взяли, но Александр пре-
кратил общение с отцом. 
«Я не откажусь от своего 
отца, но общаться с ним не 
могу и не буду».
Сергей Шахиджанян, 
Динара Кафискина
vecher@vm.ru

Кузнецов 
попался на лжи

Прямая 
речь

В ближайшее вре-
мя многие блогеры 
будут привлекать 
внимание налоговых 
органов. Причина 
в том, что их доходы 
достаточно высоки, 
а инструменты, кото-
рые они используют 
для оптимизации на-
логов, сомнительны. 
Например, дробление 
бизнеса, в чем подо-
зревают Чекалиных. 
Налоговикам такие 
схемы известны очень 
давно. 

Вячеслав 
Косаков
Адвокат

Александра Митрошина вчера в соцсети 
как ни в чем не бывало опубликовала пост с гром-
ким заявлением: «А сейчас я буду делиться глав-
ным секретом успеха в любом деле!» Реакция под-
писчиков не заставила себя долго ждать.
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Они скоро вернутся 
Некоторые проекты со всей очевид-
ностью «заходят» на последующие 
сезоны, и есть шанс, что они планки 
не опустят. В этом году у нас есть шан-
сы встретиться с полюбившимися ге-
роями таких сериалов, как 
■ 13 Клиническая-2  
с Данилой Козловским, 
Паулиной Андреевой 
и Викторией Исаковой 
и просто фантастиче-
ским Владимиром Сте-
кловым. 
■ Happy End-2 — второй 
сезон нашумевшего проекта об 
изнанке вебкам-индустрии.

■ «Вампиры средней полосы» «заш-
ли» аж на третий сезон. Правда, встре-
ча с любимыми героями может состо-
яться не в этом году, а в начале 2024-го. 
Оптимисты считают, что это будет 
29 ноября на ТНТ. На фото слева — ге-

рой второго сезона: кто узнал в Бо-
рисе Егора Дружинина?  
■ Новый сезон будет и у сериа-
ла «Пищеблок». Герою, ставше-
му  вампиром,  жить непросто... 

■ Вернется и черная комедия 
про решалу Бориса с Андреем 

Мерзликиным «И снова 
здравствуйте!» Ура, что 

сказать!  

■ С 27 марта Первый ка-
нал начнет показ второ-
го сезона «Почки» — од-
ного из самых удачных 
сериалов минувшего 
года. И это не един-
ственный проект, кото-
рый ждут в этом году 
зрители. «Вечерка» со-
брала знаковые сериалы 
2023-го.  

■ «Красный-5». В послед-
нее время количество ми-
стики в наших сериалах воз-
росло в разы. Хорошо ли это, 
плохо ли, судить зрителям. 
Сериал «Красный-5» — из 
числа таких вот, полумисти-
ческих: бывший начальник 
(Александр Балуев)  предла-
гает опальному спецагенту 
(Владимиру Вдовиченкову) 
вылавливать суперзлодеев 
со сверхспособностями. По-
могать ему будет компью-
терщик Бабуля — вы не уз-
наете Романа Курцына!
■ «За полчаса до весны». 
Первый трейлер сериа-
ла, который уже появился 
в эфире,  ждали все поклон-
ники «Песняров». История 
становления знаменитой 
группы и судьба талантли-
вого человека — вот о чем 
будет кино. Владимира 
Мулявина во «взрослом» 

Кадры 
из сериа-
лов: Андрей 
Гальченко 
(Гоша) 
в «Разреши-
те обратить-
ся» (1), Олег 
Меньшиков 
(Леонид)  
в «Гнать»(2), 
Роман Кур-
цын (Бабу-
ля) в «Крас-
ном-5» (3), 
Ирина 
Пегова (Ека-
терина II) 
в «Царской 
привив-
ке» (4) 

Сюжеты 
большинства 
современных 
лент — с ми-
стическим 
уклоном 

Прямая 
речь

Несколько слов 
о «За полчаса до вес-
ны». Я белорус и могу 
сказать, что уникаль-
ность белорусской 
земли в том, что, если 
ты приезжаешь с от-
крытым сердцем, лю-
бишь эту землю и тра-
диции, то можешь 
стать не просто своим, 
а символом этой зем-
ли. В этом уникальный 
пример и история Вла-
димира Мулявина. 

Алексей Троцюк
Генпродюсер,  
сооснователь 
онлайн-кинотеатра 
START

Оперативник 
Гоша поймать 
маньяка 
поможет 
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состоянии играет Артем 
Волобуев. Мулявин многое 
пережил, а стать настоящим 
«битлом» ему мешали не его 
недостатки, а недоверие 
к нему как к артисту со сто-
роны партийных бонз. 
■ «Библиотекарь». Боль-
шие ожидания и надежды 
возлагаются и на сериал 
«Библиотекарь» с Никитой 
Ефремовым. В свое время 
много говорили об одно-
именной книге Михаила 
Елизарова, которая в 2008 
году «схватила» премию 
«Русский букер». В книге 

весьма закрученный сюжет, 
того же ждешь и от фильма. 
■ «Разрешите обратить-
ся». Еще одна мистиче-
ская сериальная работа — 
сверхъ естественная коме-
дия — расскажет о юном 
оперативнике Гоше (его 
играет Андрей Гальченко). 
Он мечтает быть таким же 
бесстрашным опером, как 
и его погибший отец, но, 
в отличие от него, труслив 
и идеалистичен, отчего его 
не особо принимает мир. Но 
однажды Гошу цапнет бродя-
чий пес и он станет оборот-
нем. И все изменится!  
■ «Внутри убийцы». Еще 
одна яркая работа Влади-
мира Мирзоева. Автор на-

ходят  сразу после восстания 
декабристов. Сотрудника 
тайной канцелярии играет 
Тимофей Трибунцев.
■ «Гнать». В криминаль-
ной драме угонщик Леша 
Цыган (Федор Федотов) не 
может пережить давнюю 
гибель отца. Того, кто его 
убил, знает негласный хо-
зяин города Леонид Макси-
мович (Олег Меньшиков), 
у которого Цыган крадет 
машину. Эту ошибку парню 
придется «отработать», и их 
«дуэт» окажется фантасти-
чески дееспособным... 
■ «Царская прививка».
Сериал с Ириной Пеговой 
в главной роли: известная 

шумевших «Топей» на этот 
раз снял экранизацию бест-
селлера Майка Омера, но из 
Чикаго перенес действие 
в Санкт-Петербург. В городе 
орудует убийца — безжа-
лостный маньяк. Он не про-
сто нападает на женщин, 
а бальзамирует их тела, де-
лая из них статуи. Найти ма-
ньяка должны Зоя Волгина 
(эксперт по выявлению лжи 
на основе мимики человека, 
иными словами  профайлер, 
ее играет Анастасия Евгра-
фова) и следователь-про-
фессионал Тимофей Волох 
(Тихон Жизневский). 
■ «Цербер». Этот сериал 
продолжит «расследователь-
скую» тему. События проис-

история про прививку оспы 
будет в нем разложена по по-
лочкам.
■ «Престиж». Ну а поклон-
ники Ирины Розановой 
ждут выхода этой многосе-
рийки, где актриса играет 
следователя Елизавету Его-
ровну  — прозорливую, му-
друю и все примечающую... 

Самые ожидаемые 
российские сериалы 
этого года

Цифра

оригинальных сериа-
лов выпустили в про-
шлом году онлайн-
платформы в России. 

8 9
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ность. Но все прошло успеш-
но! В итоге мы спасли и ее, 
и двух котят — сейчас кошка 
чувствует себя отлично. Уже 
сняли швы.
Об этой необычной «паци-
ентке» медроты и ее спаси-
телях даже написали замет-
ку в официальной армей-
ской прессе. 
Алексей Зернаков
vecher@vm.ru

■ Наши врачи, рабо-
тающие в зоне спец-
операции, ежедневно 
спасают жизни людей. 
И не только. На днях во-
енные медики провели 
сложную операцию... 
кошке. «Вечерка» узнала 
подробности. 
Кошку назв а ли Линз а. 
Именно так называется 
российский военно-меди-
цинский специализирован-
ный автомобиль — мечта 
всех медицинских рот. Как 
ее — трехцветного «дворте-
рьера» почти черепахового 
окраса — звали до того, как 
она прибилась к россий-

ским медикам, — неизвест-
но. Как и судьба ее прежних 
хозяев — то ли сбежавших 
от ужасов войны куда-то 
в тыл, то ли похороненных 
под обломками своего дома 
в одной из деревушек Сва-
товского района ЛНР. Пото-
му что украинские военные 
своих бывших сограждан не 
жалеют. 
Свой диковатый и незави-
симый нрав Линза показала 

сразу. Потихоньку, ощущая 
заботу и безопасность, от-
таяла — домашнее прошлое 
все же взяло свое. Ну а бой-
цы были рады — все-таки 
мурлыкающее на груди 
теплое существо — пре-
красный антидепрессант на 
фоне не такой уж далекой 
артиллерийской канонады. 
Медроты хоть и не базиру-
ются непосредственно на 
линии боевого соприкос-
новения (ЛБС) — там зона 
ответственности медицин-
ских взводов, — от «перед-
ка» стоят всего в нескольких 
километрах. Да и бывают 
они там с завидной регу-

лярностью, эвакуируя в тыл 
раненых бойцов под мино-
метным, артиллерийским, 
а иногда и танковым огнем. 
— Многие бойцы заводят 
кто кошек, кто собак, — го-
ворит «МВ» лейтенант мед-
службы Евгений «Макгваер» 
(а в недавнем прошлом — 
подмосковный анестезио-
лог-реаниматолог). — Ду-
маю, потому что это еще 
один «мостик» к дому. 

Так что Линза в медроте при-
шлась ко двору. И даже при 
случае оказывала «мораль-
ную поддержку» раненым 
бойцам, оказавшимся на 
перевязочном столе. Была, 
как шутят сами медики, «по-
ставлена на довольствие». 
Но природа взяла свое, 
и однажды Линза, как гово-
рится, загуляла. Через пару 
месяцев бока кошки окру-
глились, и врачи начали 
ждать, как они шутили, «по-
полнения личного состава». 

Но все пошло не по плану. 
Врачам в момент появления 
котят пришлось собирать 
консилиум, чтобы понять, 
как помочь Линзе — та ни-
как не могла сама родить. 
Да и ветеринарного опыта 

Социальные услуги На правах рекламы 

(499) 557-04-04
доб. 132, 158

Телефон рекламной службы

Недвижимость На правах рекламы Своих братьев меньших 
не бросаем! 
В зоне СВО животные 
подпадают под обстре-
лы ВСУ и лишаются 
хозяев. Многие находят 
новый дом рядом с на-
шими военными. 
■ Такса Сосисыч при-
бился к одному из под-
разделений после того, 
как лишился хозяина. 
Скромная шерстка не да-
вала шансов на выжи-
вание в холода, и один 
боец начал за ним уха-
живать, а потом и вовсе 
с волонтерами отправил 
своей маме в Башкирию. 
■ Коню Конкуренту 
в лоб попал осколок 
во время бомбежек 

Мариуполя. Глаз просто 
болтался. На помощь 
хозяйке пришли волон-
теры, которые собрали 
200 тысяч на лечение 
и отправили коня в Ле-
нобласть в приют. 
■ Белого котенка с ко-
мандирским именем 
Харитон Фронтович
спасли волонтеры: он 
прятался в Мариуполе 
в разрушенном доме, 
фактически на передо-
вой. Малыш оказался 
не простым, а породи-
стым. Сейчас он живет 
в одном из центров реа-
билитации животных — 
помогает всем работать. 

Боец 
Линза 
снова 
в строю
Военные врачи сделали 
сложнейшую операцию 
беременной кошке 

врачи, привыкшие к минно-
взрывным да осколочным 
ранениям солдат, не име-
ли. Но, к счастью, в запасах 
был препарат, который ис-
пользуют для анестезии не 
только людей, но и живот-
ных. В итоге по результатам 
УЗИ-обследования и обсуж-
дений врачи приняли един-
ственное верное решение: 
«бойца» Линзу необходимо 
быстро срочно «резать». 

К слову, обычно в медроте 
операции не делают. Задача 
медиков этого звена — ста-
билизировать раненого, 
перевязать, обезболить и от-
править в глубокий тыл — 
в один из медицинских бата-
льонов или госпиталей. Но 
для Линзы решено было сде-
лать исключение, иначе бы 
кошка погибла. Допустить 
этого медики не могли. 
Наркоз для операции рас-
считывали как ребенку — 
по весу, подготовили сте-
рильные инструменты и взя-
лись за дело.
— Спасибо волонтерам — 
оборудование у нас хоро-
шее — не во всяком медба-
те такое есть, — поделился 
Евгений. — Да и люди по-
добрались опытные. Сна-
чала хотели делать кошке 
обычное кесарево сечение, 
но уже во время операции 
выяснилось, что у Линзы 
была внематочная беремен-

Для спасе-
ния кошки 
врачи ис-
пользовали 
препараты, 
которые 
были в за-
пасе медро-
ты (1). У жи-
вотного ро-
дились двое 
котят (2)

Медики со-
брали целый 
консилиум, 
чтобы 
выбрать 
верную 
стратегию 

 «Вечерняя Москва» 
оказывает посиль-
ную помощь бойцам 
на передовой. Меди-
цинская рота, где про-
ходит службу Евгений, 
получила от «ВМ» три 
груза медикаментов 
и аппаратуры (от то-
нометров до глюко-
метров). Сейчас она 
по праву считается 
одним из образцовых 
подразделений на сво-
ем направлении. 

Кстати,

Прямая 
речь

Внематочная беремен-
ность у кошек — редкое 
явление. Наибольшая 
сложность связана 
с анестезиологически-
ми рисками. Препара-
ты для людей подходят 
для животных, но важ-
но учитывать дозиров-
ку. Если врачи смогли 
ее просчитать, от они 
просто молодцы.

Алексей 
Меркулов
Хирург из столич-
ной ветеринарной 
клиники
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Нужен мастер 
В  н о м е р е  о т  2 1  м а р т а 
1966 года несколько жите-
лей столицы спрашивали, 
где можно отремонтировать 
солнечные очки. «Справоч-
ное бюро» ответило честно, 
что не знает. «Печально, но 
мастерской, где ремонтиро-
вались бы солнечные очки, 
мы не нашли. А что думают 
по этому поводу в городском 
управлении бытового и ком-
мунального обслужива-
ния?» — спрашивала рубри-

А доставке лет уж сто 

1953 год. 
Москвичка 
Валентина 
Сыроватко 
заказывает 
доставку 
продук-
тов (1). 
1964 год. 
Дом на Ма-
лой Молча-
новке, в кото-
ром жил Лер-
монтов (2)

Газета «Вечерняя Москва» с читателями уже долгие годы. Она была 
и путеводителем, и всезнающим «Справочным бюро». Эта рубрика давала 
читателям уникальную возможность получить ответы на важные вопросы. 
Накануне векового юбилея редакция вспоминает, что волновало жителей 
Москвы в разные годы. 

Архив изучал
Геннадий Окороков
vecher@vm.ru

Редакция 
отвечает

Анна Воробьева
Жительница ЗАО, 29 лет

Вопрос: Мы подали 
заявление на участие 
в акции «Наше дере-
во». Могут ли отка-
зать? Как долго ждать 
ответа?
Ответ редакции 
«МВ»: Отказать могут, 
если есть противоре-
чия в предоставлен-
ных вами сведениях. 
Решение об отказе по-
ступит в личный каби-
нет на портале mos.ru 
не позднее семи рабо-
чих дней с даты реги-
страции заявления.
Напомним, сейчас 
ведется прием заявок 
на весеннюю посадоч-
ную кампанию 2023 го-
да, который продлится 
до 25 апреля.

Газета «Москва 
Вечерняя», как не-
отъемлемая часть 
истории газеты 
«Вечерняя Москва», 
возрождает на своих 
страницах рубрику 
«Справочное бюро». 
Присылайте любые 
вопросы, проблемы, 
предложения на почту 
vecher@vm.ru, и мы 
обязательно на них 
ответим в очередном 
номере.

Читателям отвечал
Никита Бессарабов
vecher@vm.ru

ка. Это управление весной 
1966 года не раз становилось 
героем «Справочного бюро». 
Но ответов от них приходи-
лось ждать долго.

Вспоминая 
Лермонтова
В том же номере читатель 
С. Александров, ранее узнав-
ший из «Справочного бюро», 

что Лермонтов в 1830-х годах 
часто бывал у Лопухиных, 
просил рассказать об этом 
периоде жизни 
поэта. Возможно 
ли было букваль-
но в нескольких 
предложениях от-
ветить на вопрос? 
Но не оставлять 
же без внимания 
обращение чита-

теля! Рубрика ответила кра-
тко: «В доме № 2 по Малой 
Молчановке висит мемо-

риальная доска: 
здесь жил поэт 
у своей бабушки 
Е. А. Арсеньевой 
в 1830–1832 го-
дах. В то время он 
учился в Москов-
ском университе-
те. В доме на Мол-

чановке Лермонтов работал 
над поэмой «Демон», кото-
рую закончил в год гибели, 
написал «Странного чело-
века» и свыше сотни стихо-
творений.

Впереди 
планеты всей 
Кроме Лермонтова группе 
читателей рубрика дала 
информацию, где в столице 
есть лаборатории слухового 
протезирования. Рубрика 
отметила, что подобные на-
ходились по двум адресам. 
В 1960-е годы Москва была 
одним из самых благоустро-
енных городов СССР, где уже 
были доступны такие услу-
ги, как доставка еды, подар-
ков и даже прокат легковых 
автомобилей.

наш век

С 1960-х годов в Москве 
начали работу пункты 
проката авто 

1

2

■ Из года в год март зна-
менуется весенней сума-
тохой. У многих возни-
кают одни и те же вопро-
сы, на которые всегда 
старалась ответить ру-
брика «Справочное бю-
ро». Что интересовало 
москвичей в 1966 году, 
мы узнали, просмотрев 
архивы «Вечерки». 
Стоит отметить, что рубри-
ка поддерживала постоян-
ную обратную связь со свои-
ми читателями и многие их 
вопросы переадресовывала 
напрямую властям столицы.

На правах рекламы Частности

Юридические услуги

● Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42
● Риелтор Надежда. Т. 8 (906) 710-71-74 
● Риелтор Т. 8 (916)163-83-92

● Книги до 1945 г. От 1000 р до 500 000 
р. Полки. Т. 8 (925) 585-40-56
● Покупаем все. T. 8 (495) 641-67-21● Ремонт мебели. Т. 8 (925) 504-54-71

● Сваха cvaxa.ru. Т. 8(495)764-04-68

● Грузоперевозки. Т. 8 (495) 744-78-52

Недвижимость

Мебель

Знакомства
Работа и образование

Купим военную форму и форму 
министерств и ведомств СССР, 
КГБ; военный антиквариат, на-
градные  знаки ,  трофеи  ВОВ , 
атрибутику СССР. Самовар, икону, 
картину, портсигар, бюсты, ста-
ринные награды, антиквариат. 
Т. 8 (916) 809-01-04

● Московская социальная юриди-
ческая служба. Бесплатные консуль-
тации. Составление исков. Участие 
в судах. Все споры, в т.ч. поможем 
вернуть или расслужебить квартиру, 
выписать из квартиры. Наследство. 
Семейные споры. Банкротство физлиц. 
Т. 8 (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. 8 (495) 210-25-63

● Провидица. Просмотр бесплатно. 
Любая помощь! Т. 8 (969)079-66-10
● Экстрасенс! Таролог! Астролог! Во-
прос бесплатно. Т. 8 (925) 676-21-20

● Распространитель. В рекламную 
фирму. Расклейка на стенды в подъ-
ездах, раскладка в почтовые ящики 
или поэтажно. Опыт работы. Оплата 
ежедневно. Т. 8 906 741-90-09 

● Охранник на вахту в универсам.
З/п 45 000 р. Т. 8 (925) 147-10-51 Искусство

и коллекционирование

Авто, запчасти,
транспортные услуги

Астрология,
магия, гадания

Строительство и ремонт

● Книги покупаем, домашние библио-
теки. Выезд. Т. 8 (495) 961-36-02
● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата
сразу. Т. 8 (495) 128-50-09

(499) 557-04-04
доб. 133, 158

Рекламная служба
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— Ты Пизанскую башню 
видел?
— Видел — и что?
— Путин наклонил.

■ 
Священных животных не 
едят. Поэтому китайцы вы-
брали себе дракона.

■ 
Самого богатого человека 
в деревне определить лег-
ко — он грызет фисташки, 
а не семечки.

■
Одному мальчику все вре-
мя мыли голову шампунем 
без слез, и он разучился 
плакать.

■
Не понимаю баб, которые 
покупают клатчи. Если бы 
я хотела что-то постоянно 
носить в руках, это была бы 
бутылка белого вина.

■
Фотографироваться на за-
гранпаспорт нужно пья-

ным, чтобы в аэропорту 
узнавали.

■
Не все знают, но китайские 
палочки — это на самом де-
ле хорошо обглоданные де-
ревянные русские ложки.

■
Через тысячу лет многое 
поменяется в нашем ми-
ре... Кроме дизайна пачки 
соды, конечно.

■
— Пап, а кто такие транс-
веститы?
— Не знаю, лучше помоги 
мне лифчик застегнуть.

■
Один артиллерийский 
снаряд распилил житель 
столицы у себя в гараже. 
А планировал шесть.

■
Олень выбежал утром на 
МКАД и сразу же почув-
ствовал себя среди своих.

■
Почему вас не удивляет, 
что в сосновых лесах, и за-
частую еловых, очень силь-
но пахнет освежителем 
воздуха?

■
Один мальчик из очень-
оче нь бедной семьи посту-
пил в музыкальную школу 
по классу ладошек.

■
Если очень быстро бежать 
мимо картин Айвазовско-
го, получится мультик про 
море.

К 100-летию газеты мы за-
пустили акцию «Звезда с «Ве-
черкой». Сегодня фото пред-
ставил режиссер-постанов-
щик Русского духовного теа-
тра «Глас» Кирилл Белевич

«Москва Вечерняя», несомненно, 
является одним из важнейших 
атрибутов города — как Большой 
театр, Красная площадь, собор 
Василия Блаженного, Алексан-
дровский сад. Газету читали 
и в советские времена, она всег-
да была популярной. Ныне у нее 
один из самых больших тиражей 

среди других газет. Приятно, что «Вечерка» уделяет 
большое внимание духовности, как и наш театр 
«Глас». В издании не раз писали о наших постанов-
ках, выходили интервью с артистами. Это поднима-
ет культурный уровень горожан. Желаю коллективу 
редакции процветания, удачи, творческих успехов. 
Пусть у вас всегда будет много животрепещущих 
тем, эксклюзивных и актуальных публикаций!

Присылайте и вы свои фотографии со свежим 
номером газеты. Обязательно расскажите, 
за что любите «МВ». Регулярно мы публикуем 
самые интересные истории. Ждем ваши 
фотографии на почту: 

vecher@vm.ru.
Укажите имена и фамилии людей, 
присутствующих на фотографии, и обязательно 
автора работы.

наш век

В каждой строке или столбце проставляются цифры от 1 до 9. Цифра может быть записа-
на в ячейку в том случае, если ее нет в горизонтальной и вертикальной линии, а также 
в малом квадрате 3х3, и если она может быть записана исключительно в одну клетку. 

Ответы на судоку, 
опубликованные 
16 марта

Судоку Составил Олег Васильев / vecher@vm.ru
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